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No estoy de acuerdo con lo que dices, pero defenderé con mi vida tu derecho a ex-
presarlo”. Encuentro, por casualidad, esta frase de Voltaire que deberíamos recordar 
cada día, al despertar, antes de cualquier confl icto inútil. Esta semana me viene al 
pelo para hablar de los abogados de turno de ofi cio y su labor imprescindible diaria, 
que es mantener vivo el derecho a la defensa en nuestra provincia, una tarea que ha 
sido especialmente compleja en pandemia, sobre todo en los primeros meses, y de la 

que, tal vez, no se ha hablado tanto como deberíamos.

Elena Gómez Heredia, presidenta de la Comisión del Turno de Ofi cio de Ciudad Real, cuenta a Belén 
Rodríguez y Clara Manzano, cómo, pese a que están reconocidos socialmente -y también mal pagados-, 

han sido los “grandes olvidados” cada vez que se ha hablado de sectores esenciales durante la época covid 
más dura.

En un trabajo como éste, con muchos avisos de madrugada y en una provincia que tiene una extensión lineal de 
casi 240 kilómetros entre Almadén y Villanueva de la Fuente, por ejemplo, trabajaron sin mascarillas, guantes 
ni ningún tipo de protección para atender en calabozos o en los juzgados. Y ahí han estado, sin fallar ni un sólo 
día, con ese intercambio permanente y poco higiénico de teléfonos de guardia.

Además de poner sobre papel este esfuerzo, esta semana te contamos que desde el Colegio de Abogados se ha 
culminado la puesta en marcha de la centralita de guardias, una aplicación informática que pone en contacto 
al abogado del turno de ofi cio con el centro de detención o al juzgado con el detenido o la víctima que necesita 
asistencia urgente, sin esperas ni intercambios de teléfonos móviles, un avance que celebramos para un colec-
tivo fundamental para la defensa de las libertades y derechos fundamentales.

En otro orden de cosas, te invitamo a leer la entrevista con Javier Rupérez, un político de un perfi l que ya prác-
ticamente no existe. El exembajador en EEUU, también parlamentario nacional y regional por Ciudad Real y 
Cuenca, entre otras responsabilidades pasadas, interpreta para Noemí Velasco y Carlos Díaz-Pinto el con-
texto actual, marcado por la invasión de Ucrania y todas sus repercusiones a nivel mundial, en una valoración 
del presente y mirada hacia el futuro que suma sus amplios conocimientos de Historia con su propia experien-
cia en diplomacia internacional: a sus ojos, el mundo quedará dividido en dos grandes bloques defi nidos por 
los países que creen en la democracia y aquellos que tienen un perfi l autoritario y dictatorial.

Otro reportaje que habla de los tiempos que vivimos es el que dedican Noemí Velasco y Clara Manzano a la vida 
con mascotas hoy. Tres familias y tres maneras de cuidarlas e incorporarlas a la vida diaria. Como uno más.

Ya sabes que también puedes encontrar en nuestras páginas las mejores pro-
puestas para ver una película este fi n de semana, de la mano de José Luis Váz-
quez, y un suplemento especial sobre el Sector Primario, además de la historia 
del piloto de motociclismo de Argamasilla de Calatrava, David García, que 
debutará el domingo 8 de mayo en el Circuito de Estoril para correr el Mundial 
Junior de Moto GP.

Feliz semana de buena lectura.

Conchi Sánchez Hernández

Justicia cercana y, más 
que nunca, para todos

La firma de la directora

ELENA ROSA
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Texto: Belén Rodríguez
Fotos: Clara Manzano

EL COLEGIO DE ABOGADOS DE CIUDAD REAL COMPLETA LA 

IMPLANTACIÓN DE LA CENTRALITA DE GUARDIAS, LA APLICACIÓN 

INFORMÁTICA QUE PONE EN CONTACTO AL ABOGADO DEL TURNO 

DE OFICIO CON EL CENTRO DE DETENCIÓN O JUZGADO CON EL 

DETENIDO O LA VÍCTIMA QUE NECESITA ASISTENCIA, SIN ESPERAS NI 

INTERCAMBIOS DE TELÉFONOS MÓVILES

Los abogados del turno de ofi cio, 
“los grandes silenciados duran-
te la pandemia”, aseguran, pese 
a que asistieron a detenidos en 
los meses más duros del confi na-
miento, sin mascarillas ni medios 
de protección personal, han di-
cho adiós al sistema de localiza-
ción analógico durante las guar-
dias en Ciudad Real.

En marzo acabó el antihigiénico intercambio de te-
léfonos móviles (en algunos partidos judiciales), o la 
pérdida de tiempo para averiguar qué abogado está 

disponible en listados trimestrales desactualizados al 
poco por los cambios. Una aplicación informática se 
encarga ahora de eso: poner en contacto al abogado 
con el centro de detención en el que espera el dete-
nido o la víctima que necesita asistencia urgente.

“El sistema es el mismo, la centralita ha puesto orden 
en la forma en la que se localiza a los letrados y el 
tiempo de respuesta, tanto por parte de los juzgados 
como por los cuerpos y fuerzas de seguridad”, aclara 
Elena Gómez Heredia, presidenta de la Comisión del 
Turno de Ofi cio de Ciudad Real.

La implantación del programa, que comenzó en 2019 

culmina ahora (la pandemia lo ha retrasado todo), es 
un avance crucial en un asunto tan serio como el de-
recho de defensa. Cada día, los trescientos sesenta 
y cinco del año, el Colegio de Abogados de Ciudad 
Real tiene disponibles 19 abogados de guardia en los 
diferentes turnos, once de ellos en la “asistencia al 
detenido” que cubren toda la provincia, uno por cada 
partido judicial excepto en el partido judicial de Ciu-
dad Real que hay dos: un letrado de asistencia al de-
tenido y otro de juicios rápidos, mientras que en el 
resto los rápidos se cubren con el letrado del turno 
de detenidos.

Aparte hay cuatro abogados para extranjería y otros 

Abogados de 
guardia a golpe 

de clic
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cuatro para violencia de género de guardia diaria en 
la provincia ubicados en lo que el colegio llama ‘dis-
tritos’ por cada una de las cuatro comisarías de la 
Policía Nacional en Ciudad Real, Puertollano, Valde-
peñas y Alcázar. “Es lo que nos marca el ministerio”, 
matiza Gómez Heredia. Podrían ser más, “para vio-
lencia de género seguro”, apostilla, pero en cualquier 
caso los sufi cientes para que surjan disfunciones, que 
de esta forma se reducen al mínimo.

“La localización ahora es inmediata, con la ventaja de 
que todo queda grabado, desde el mensaje del aviso 
hasta la atención y la respuesta del letrado. El nuevo 
sistema nos permite tener un mayor control de cali-
dad”, destaca la presidenta del Turno.

Cómo funciona la centralita de guardia
El funcionamiento de la aplicación es sencillo. La 
centralita trabaja como punto de conexión entre los 
centros de detención (comisarías, jefaturas de policía 
y acuartelamientos), los abogados y el colegio, y pone 
en contacto al letrado de guardia con el servicio para 
el que se le requiere, mediante un mensaje. En caso 
de que no se localice al abogado se busca de forma 
automática al siguiente.

Se activa con una llamada, como hasta ahora. “Cuan-
do un centro de detención necesita un abogado de 
guardia llama a la centralita, se identifi ca con usuario 
y contraseña y la centralita vincula a ese centro de 
detención o juzgado con las guardias que le corres-
ponden”, explica Carlos Delgado, gerente del colegio.
La aplicación localiza al abogado de guardia concreto 
y empieza a realizar una serie de avisos a través del 
teléfono al letrado, que tiene la posibilidad de aten-
derlo directamente o llamar con su usuario y contra-
seña a la centralita, para que le reproduzca el audio 
de voz han dejado grabado con la petición. El aboga-
do de guardia graba a su vez otro mensaje de voz, se 
identifi ca, y estima el tiempo que tardará en llegar. 
“Todo queda registrado en un panel web de modo 
que se puede hacer el seguimiento de los avisos”.

Los listados de abogados de guardia se introducen 
con periodicidad semestral en el programa SIGA (Co-
legio Virtual) del Colegio de Abogados. Los cambios, 
muchos en cualquier listado, se incorporan automá-
ticamente al sistema de manera que la aplicación ob-
via una serie de incidencias, lo hace más directo, y el 
policía, guardia o funcionario del juzgado que avisa se 
despreocupa, porque el mensaje le llegará al letrado 
correcto a su teléfono móvil.

Con los últimos partidos judiciales en incorporarse al 
sistema el 1 de marzo de este año, los de Almadén y 
Villanueva de los Infantes, el Colegio de Abogados de 

Ciudad Real ha terminado la implantación de la ter-
cera versión de una aplicación que se estrenó como 
experiencia piloto en 2014 en Badajoz. 

Ha sido precisa una mínima formación de diez se-
siones presenciales y dieciocho online para los 
usuarios (letrados y profesionales de los centros de 
detención y juzgados) desde que comenzó la im-
plantación en 2019. “Estamos muy contentos, hu-
biera sido más rápido pero la pandemia hizo que 
paráramos el ritmo, de hecho las últimas reunio-
nes previas a la implantación han sido telemáticas”, 
cuenta Delgado.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,272, 22/4/2022.
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Una medida de control de calidad
“Para nosotros es sobre todo una medida de control 
de calidad del servicio. El colegio tiene una idea clara 
del trabajo que se hace en las guardias, las incidencias 
que puedan darse, las derivaciones o  la capacidad de 
respuesta del letrado; que por cierto no es buena, es 
buenísima”, argumenta la responsable de la Comisión 
del Turno de Ofi cio. “Antes cuando teníamos alguna 
incidencia con la policía o quien fuera nos teníamos 
que fi ar de la palabra de uno contra la del otro, ahora 
sabemos cuándo llaman, a quién llaman y qué dicen”.
Atrás quedó saberse de corrido el teléfono de las 
guardias o escuchar el contestador telefónico del co-
legio para ver qué abogado está de guardia; y si no 
lo coge buscar el listado y seguir probando. “Ahora 
solo hay que llamar a un único teléfono que es el de 
la centralita y esta redirige el mensaje a la persona 
correcta”.

Cada centro de detención tiene su usuario y contra-
seña propio; es decir, alguien que está de guardia en 
Tomelloso solo atenderá asuntos en ese partido judi-
cial. Tampoco pasa nada si desde un centro de deten-
ción confunden la guardia que presta ese abogado, 
“la centralita reenvía el mensaje correcto”.

Los abogados se han adaptado a esto muy bien, se-
gún algunos letrados del turno de ofi cio consultados 
por Lanza. “La gente estaba harta con los intercam-
bios de teléfonos”, apunta Gómez Heredia, “todos 
los cambios suponen un poco de incertidumbre al 
principio, además no en todos los partidos judiciales 
había intercambio de teléfonos móviles, muchos fun-
cionaban con llamadas directas…”, “para mí la palabra 
es calidad”, insiste la presidenta del Turno, que pone 
el ejemplo de la “inmediatez, al menos en la localiza-
ción, que se precisa en violencia de género”.

Premio ‘Financial Times’ a la innovación
En Ciudad Real la incorporación al sistema empezó 
con el partido judicial de Daimiel en octubre de 2019, 
unos meses antes, en marzo, se implantó la tercera 

versión de la aplicación que está operativa. Ese año 
el Consejo General de la Abogacía Española logró el 
premio a la innovación jurídica por este avance del 
periódico británico ‘Financial Times’ en el apartado 
de Acceso a la Justicia y Estado. 

El Consejo estuvo en la segunda y la tercera versión, 
los pioneros en presentar al resto la iniciativa, fueron 
los colegios de Badajoz, Baleares. “Desde que cono-
cimos la aplicación teníamos claro que queríamos 

intervenir”, dicen.

Muy buenos resultados: 
más de 6.500 avisos
Los primeros resultados testados del funcionamiento 
de la aplicación, antes de que fi nalizara el proceso de 
integración hablan muy bien de la centralita de guar-
dias. Desde el 22 de octubre de 2019 hasta el 28 de 
febrero de 2022 ha gestionado 6.583 avisos, de ellos 
6.241 (95%) han sido atendidos por el letrado titular 
de la guardia y 342 (5%)  por letrados de refuerzo (de 
guardia en días posteriores).

De los 6.241 atendidos por letrados titulares, 5.839 
(94 %) se atendieron a la primera o segunda llamada, 
4.881 (78%) a la primera llamada, y 958 (15%) la segun-
da llamada. El resto, 402 avisos (6%),  en tres o más 
llamadas.

Con 360 abogados en las guardias del turno de ofi cio, 
el servicio que más requiere de abogado urgente es el 
de asistencia al detenido (doce a diario) mientras que 
la atención a víctimas de violencia de género, a las 
que se ofrece asistencia gratuita urgente, son cuatro 
los de guardia diaria para toda la provincia.

Abogados del turno de ofi cio en pandemia
Reconocidos socialmente, aunque muy mal pagados, 
los abogados del turno de ofi cio han sido, en opinión 
de Elena Gómez, los grandes olvidados al referirse a 
sectores esenciales que trabajaron en los meses del 
confi namiento. “Muchos de estos avisos son de ma-
drugada, y hay que tener en cuenta que está es una 
provincia muy extensa, hay que desplazarse a lo me-
jor a Horcajo de los Montes. Trabajaron por casi nada 
y lo hicieron en condiciones que no eran las mejores, 
sin mascarillas, ni guantes, ni nada para visitar cala-
bozos. En el colegio estamos satisfechos porque esa 
atención no se dejó prestar ni un solo día, si se pudo 
hacer por teléfono o de forma telemática fueron ca-
sos puntuales. No es ya es que queramos aplausos, 
pero al menos mencionarnos”.

 “La localización ahora es 
inmediata, con la ventaja de 
que todo queda grabado. El 
nuevo sistema nos permite 
tener un mayor control de 
calidad”

La centralita trabaja como 
punto de conexión entre 
los centros de detención 
(comisarías, jefaturas de 
policía y acuartelamientos), 
los abogados y el Colegio de 
Abogados
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Sociedad

Nunca los 
perros fueron 

tan 
amigos 

de hombres 
y mujeres
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Texto: Noemí Velasco
Fotos: Clara Manzano y Carlos Díaz

EN CIUDAD REAL CAPITAL ESTÁN IDENTIFICADAS 17.039 MASCOTAS, ENTRE LAS QUE HAY 14.585 

PERROS. TRES FAMILIAS DE LA PROVINCIA HABLAN DE LA CONVIVENCIA CON EL MUNDO ANIMAL

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,272, 22/4/2022.
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Las ocho de la tarde es hora pun-
ta en las calles y parques de la 
ciudad para el ‘mejor amigo del 
hombre’: las mascotas están 
cada día más presentes  en la 
vida de los ciudarrealeños. Los 
perros han pasado a ser un in-
tegrante más de las familias: los 
niños crecen con ellos como si 
fueran ‘hermanos’, las parejas 

buscan opciones de turismo rural ‘para meterlos 
en la maleta’, los veterinarios están a tope para 
tratar sus achaques y en la provincia incluso hay 
alguno ‘infl uencer’ en las redes sociales. 

Solo en Ciudad Real capital hay 17.039 masco-
tas. Según el Sistema de Identifi cación Individual 
Animal que gestiona el Consejo de Colegios Pro-
fesionales de Veterinarios de Castilla-La Man-
cha, están censados 14.585 perros, 2.288 gatos 
y 135 hurones, que son las especies que tienen 
la obligación de llevar ‘chip’. Al menos el 13 por 
ciento de la población tiene perro, pues hay 9.886 
propietarios, según confi rma la concejala de Soste-
nibilidad y Agenda 2030, Mariana Boadella.

Selva y Rakia, la relación amor-odio 
de dos mestizas cariñosas y joviales
Cerca de la capital, Selva y Rakia, dos mestizas de 
9 y 6 años, viven en Miguelturra. “Selva es muy ca-

riñosa, territorial, protectora y algo celosa, no solo 
en atención, sino también con la comida”, explica 
Sara Monedero, que vive con ellas y su pareja, Al-
berto López. Por su parte, “Rakia es una perra de 
sentimientos muy intensos, es muy dependiente y si 
quiere estar contigo lo pasa fatal hasta que no la ha-
ces caso. Cuando está feliz, solo quiere jugar. Parece 
que tiene 24 meses, porque es muy jovial”. 

Sus 20 años y sus estudios en Valencia no la echa-
ron para atrás a Sara a la hora de adoptar. Siempre 

había querido tener una perra, ya había tenido en 
casa de sus padres y cuando vio la foto de Selva, con 
7 meses, no dudó en ir a la protectora. “Tuvimos una 
conexión muy bonita”, reconoce. Rakia llegó cuan-
do vivía en Bilbao. En aquel tiempo pasaba mucho 
tiempo fuera de casa y pensó que tener una herma-
na le vendría bien a Selva, aunque al principio “no le 
hico mucha gracia”. 

En casa están tranquilas, tumbadas en el sofá o en 
la terraza para tomar el sol. En la calle son “como 
un torbellino”. Son “sociables y majas”, aunque si 
están atadas “son más pandilleras”. A Sara lo que 
más le gusta es ir con las perras al campo y al río. 
“Ver nadar a Rakia es una de las cosas que más feliz 
me hace, es tan graciosa, va tan rápido, es tan pa-
tosa. Y Selva es muy señora”, cuenta. Si va al campo 
y no se las lleva siempre piensa en lo bien que es-
tarían allí. Le apasiona verlas cansadas después de 
un día de juegos.

El censo del Ayuntamiento de Miguelturra tie-
ne registrados 445 perros, 81 de ellos peligro-
sos. En casa de Sara, las dos perritas son sus 
“amigas”. “No lo entiendo como un animal de 
compañía, son parte de la familia, están en casa 
con nosotros y tienen su personalidad, sus cos-
tumbres y manías, por lo que hacemos convi-
vencia. Nos queremos muchísimo y discutimos 
también”, explica entre risas. Como dos herma-
nas, Selva y Rakia tienen “una relación de amor 

-odio”, se complementan, pero se roban comida.

Tener dos perras es “una gran responsabilidad”, 
aunque Sara añade que “al fi nal los cuidados son 
bastante básicos”. Un can necesita “sitio donde 
dormir, comer, correr al aire libre, desfogar, oler y 
relacionarse con otros perros”. Ella trabaja en casa 
y vivir en un pueblo le da facilidades, tiene “todo a 

Rosa, una niña de 4 años de Ciudad Real, 
cuenta su convivencia con Pipo, un perro 

de agua, y Sara, de Miguelturra, habla 
de Rakia y Selva, dos mestizas con su 

personalidad, “sus costumbres y manías”
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mano”. Los cuidados exigen revisiones en el veteri-
nario, collares antiparásitos, “vigilar sus estados de 
ánimo y cómo hacen caca”. A Rakia una vez le dio 
algo alergia y acabó con toda la cara llena de pústu-
las, y Selva tuvo un tumor en las mamas. Cuando van 
de viaje, suelen llevarlas, y si no interviene la red “de 
padres y amigos” para echarles una mano.

Crecer con un perro de agua llamado Pipo 
como si fuera un hermano
Pipo, un perro de agua de 9 años, es el mejor com-
pañero de juegos de Rosa Valiente, una niña de cua-
tro de Ciudad Real. Ella misma cuenta que “Pipo es 
muy alegre, juega con la pelota. Yo se la echo y él la 
coge de un salto”. El perrito está tan presente en su 
vida que, cuando va al cole, la acompaña en el co-
che, y por la noche le pone muy feliz “que se suba a 
la cama cuando contamos cuentos y cantamos can-
ciones”. Lo llena de besos.

Para los niños de hoy, por la acción de las protecto-
ras de animales, no es tan habitual ver perros por la 
calle en condiciones nefastas. En cambio, han cre-
cido en familias donde las mascotas son el centro de 
atención. “Para mi Pipo es mi hermano”, dice Rosa, 
a la que le encanta tener mascota. Cuando ella llora, 
él se pone nervioso, cuenta junto a su madre Blanca 
Martín-Grande y su padre Raí Valiente, y en la puer-
ta del colegio les dice a sus amigos que no tengan 
miedo, “que no hace nada”.

No es el único perro con el que tiene relación Rosa, 
pues su prima Ángela vive con Luz y Pepe. “Luz tie-
ne 3 patas, porque un hombre muy malo un día le 
quitó una patita, pero ahora es muy feliz”, cuenta la 
niña. Pipo duerme con ella o en su colchón, en el 
coche siempre va a su lado, lo pasea con la correa 
y lo saca al campo, donde “a veces come césped”. 
Cuando van de viaje y no se lo pueden llevar, Pipo 
“va a la guarde”, pues los albergues caninos han te-
nido un auge de forma paralela a las mascotas en 
las casas. “Tener perro es una responsabilidad, pero 
compensa mucho”, apostilla Blanca.

Vera, la perra infl uencer 
de Piedrabuena
Los amantes de los animales abundan en Piedrabue-
na, donde Vera, una mestiza de madre border collie 
y padre desconocido de 16 meses, tiene cerca de 
4.000 seguidores en su cuenta de Instagram. Fuen-
tes de la Policía Local confi rman que en el pueblo 
hay 2.282 perros identifi cados y 944 propietarios. 
Hay que tener en cuenta que “un alto porcentaje, 
entre 300 y 400 canes, son de realas”, pues 69 pro-
pietarios tienen más de 5 animales. También están 
censados 28 gatos y 37 hurones, que utilizan para la 
caza del conejo.

El perfi l de Instagram (Vera.collie.borde) empezó 
“como una forma de seguir su crecimiento y su vida 
en general”, explica Laura Herrera, su propietaria. Lo 
más curioso de todo es que así descubrió “un mun-
do paralelo a los perfi les personales de la red social”, 
donde se comparte la vida de otros perros y ofrecen 
consejos sobre su cuidado. Laura ha aprendido mé-
todos de adiestramiento basados en refuerzos posi-
tivos en vez de autoridad y castigo, y también lo que 
es la ‘dieta barf’, basada en productos naturales cru-
dos, pues sí, los perros también tienen sus dietas.

Aunque Vera tiene un carácter particular, no le 
gustan los desconocidos, con sus alegres fotogra-
fías ha conquistado a “amigos de todo el mundo”. 
“Está Murfhy de Florida, Rex y Wan Macha de Chi-

na, Freud de Brasil, también hay de Alemania, Po-
lonia, Chile, Venezuela”, explica Laura, que está un 
tanto abrumada por la cantidad de seguidores que 
ha conseguido en algo más de un año. “¡No era una 
cosa que buscaba, pero ahora Vera es una perra in-
fl uencer!”, exclama.

Mientras que me-
dia España estaba 
cubierta de blanco 
por la borrasca Filo-
mena, Vera llegó al 
que es hoy su hogar. 
“Vimos una publica-
ción en una red so-
cial de la Protectora 
de Animales en la que estaba ella con sus 5 herma-
nitos y su madre recién parida. Todos los cachorros 
fueron adoptados”, señala Laura. Llegó en un mo-
mento “ideal”, porque años atrás les había dejado 
Lola, otra perrita. Laura considera muy importante 
la adopción, “porque hay muchas mascotas abando-
nadas y es injusto no darles esa oportunidad”.

En su hogar, donde vive con Laura, sus padres y 

su hermano, Vera es “como una niña pequeña, de-
manda mucha atención y mimos”. Le encanta ju-
gar con sus juguetes, bañarse en el río y correr en 
el campo, “una hora y media o dos al día”. La perra 
los saca de su rutina e incluso los lleva “a descu-
brir nuevos paisajes que no hubiéramos visto de 

no ser por los lar-
gos paseos que ella 
demanda”. 

Dos primates y 
un camélido
Los perros ocupan 
el primer puesto 
entre las preferen-
cias de los ciuda-

rrealeños con mascotas, dentro de las que también 
hay aves, reptiles, caballos y hasta primates. El uso 
del chip en otras especies no es obligatorio y por lo 
tanto muchos de estos animales no están identifi ca-
dos, pero entre los censados hay curiosidades. Por 
ejemplo, en Piedrabuena están censados un yako y 
un guacamayo, y en Ciudad Real nueve conejos, un 
loro, dos primates y un camélido, que es una especie 
de yama que procede de los Andes.  

Vera Collie, de Piedrabuena, tiene cerca 
de 4.000 seguidores en su perfi l de 

Instagram, entre los que hay mascotas 
de todo el mundo, desde China a Brasil, 

Alemania o Venezuela
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Texto: Noemí Velasco
Fotos: Carlos Díaz

JAVIER RUPÉREZ
“Avanzamos hacia un mundo 
en dos bloques, uno formado 
por los países que creen en la 
democracia y otro autoritario 

y dictatorial”

El exembajador de España en Estados Unidos analiza el papel de la Federación Rusa y los efectos que ten-

drá la guerra de Ucrania en el orden internacional. Amplio conocedor de la política contemporánea, Javier 

Rupérez compara las acciones de Putin con las de Hitler y da las claves del futuro acuerdo de paz, donde 

los rusos tienen que ser juzgados como “criminales de guerra”. Eso sí, valora que este ataque a la seguri-

dad internacional en Europa, que ha sido el “más grave” desde la Segunda Guerra Mundial, ha tenido un 

efecto positivo: unir al mundo occidental “en un propósito común”

La guerra de Ucrania ha hecho 
evidente la fragilidad del mun-
do liderado por la democracia 
occidental. En 1992 el politólo-
go americano Francis Fukuyama 
escribió ‘El fi n de la historia y el 
último hombre’. Con la desin-
tegración de la Unión Soviética 
desaparecieron los dos bloques, 
quedó un solo sistema: fue la 

consagración de una forma de organización política 
a nivel internacional.

Treinta años después, el exembajador de España ante 
los Estados Unidos, Javier Rupérez, afi rma que “tal y 
como están las cosas, avanzamos a un mundo bipolar, 
un mundo en dos bloques, uno formado por los paí-
ses que creen en el funcionamiento de la democracia, 
con todos sus defectos, y otro autoritario y dictato-
rial, básicamente representado por Rusia y China, a 
los que habría que sumar Cuba, Venezuela, Nicaragua 
o Corea del Norte”.

Lo teme y lo lamenta. Javier Rupérez refl exiona que 
el nuevo orden mundial del que habló Fukuyama co-

menzó a resquebrajarse en 2001 con los atentados 
contra las Torres Gemelas y “acabó estallando en 
2008 con la crisis económica internacional”. La gue-
rra de Ucrania es otro episodio en la entrada de una 
posible segunda Guerra Fría; de hecho, el político y 
diplomático conquense, que estuvo este viernes en 
Ciudad Real, tiene claro que “lo que quiere Putin es 
reconstruir la URSS y el Pacto de Varsovia”.

En 2014 la Federación Rusa se apoderó por la fuer-
za de Crimea, parcialmente invadidas están Georgia 
y Moldavia, dos repúblicas exsoviéticas, y ahora hay 
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que sumar la guerra de Ucrania. “Yo no soy profeta, 
no sé cómo puede acabar esto, lo que sí sé es que es 
una catástrofe, que tiene un responsable que se lla-
ma Putin y la Federación Rusa. No hay absolutamente 
ninguna justifi cación para hacer lo que los rusos es-
tán haciendo”, expresa Rupérez.

El ataque “más grave” a la 
“seguridad internacional” en Europa 
desde la Segunda Guerra Mundial
Desde el fi nal de la Segunda Guerra Mundial, Javier 
Rupérez considera que “se está produciendo la situa-
ción más grave que se ha vivido en Europa y prácti-
camente en el mundo” desde el punto de vista de la 
“seguridad y la estabilidad internacional”. “No voy a 
decir que todos estos años hayan sido perfectos, ha 
habido violencia, intervenciones, pero nunca algo tan 
grave como lo que ya se produjo en el año 2014” en 
Crimea, añade.

La Federación Rusa ha caído “en una violación brutal 
de todas las leyes internacionales, del derecho in-
ternacional”, construido desde 1945. El exembajador 
critica “esas historias de la reivindicación de la San-
ta Rusia, el espacio estratégico, la falta de fronteras 
naturales y la amenaza de la OTAN”. Dice con rotun-
didad que “la OTAN nunca ha amenazado a nadie ni 
intervenido en contra de otro país, únicamente ha 
defendido a los miembros contra cualquier ataque 
que se haya producido”.

Sin embargo, el diplomático considera que la Fede-
ración Rusa no ha asimilado bien que muchos países 
que habían sido miembros de la URSS o que habían 
participado en el Pacto de Varsovia “salieron literal-
mente corriendo de la experiencia soviética buscan-
do libertad, prosperidad y seguridad”. Y esos tres ele-
mentos, a su juicio, “los ofrecían dos organizaciones: 
la OTAN y la UE”. Esos países independientes tienen 
“el perfecto derecho a acceder a esas organizaciones 
internacionales”.

La guerra de Ucrania ha tenido 
un efecto positivo: unir al mundo 
occidental “en un propósito común”
De la guerra de Ucrania, Javier Rupérez hace tres 
observaciones. La primera, es que “los ucranianos 
han sabido defenderse de manera admirable” y han 
desbaratado los planes de Putin, que parece ser que 
pretendía resolver la invasión “en 4 días” y que ésta le 
serviría para “la recreación de la URSS”.

La segunda es trascendental y positiva. Las críticas 
por “la falta de un funcionamiento adecuado” lastra-
ban a la Unión Europea y la Alianza Atlántica. Pero 
con la agresión rusa ambas organizaciones “han vuel-
to a encontrar las razones para unirse en un propó-
sito común: defender la libertad, la democracia y el 
orden internacional”. Son los valores que unen al blo-
que occidental.

La tercera observación es que ni la OTAN ni los Esta-
dos Unidos han querido participar directamente en 
la guerra por el temor a una confrontación generali-
zada, según añade, “que sería enormemente compli-
cada porque desgraciadamente existe el arma atómi-
ca”. Aunque Javier Rupérez entiende esta posición, a 
este respecto considera que hay que tener cuidado 
en la negociación del acuerdo de paz, porque “si Ru-
sia no sabe las consecuencias de sus actos, se sentirá 
justifi cada”.

Putin vs Hitler
Amplio conocedor de la historia contemporánea y las 

relaciones internacionales, Javier Rupérez establece 
paralelismos entre la acción de Adolf Hitler previa a 
la Segunda Guerra Mundial y de Vladimir Putin en la 
actualidad. “Putin es un chantajista y se dio cuenta 
que en el caso de Crimea no hubo respuesta militar, 
unas sanciones, prácticamente olvidadas, que no le 
han afectado. Si pudo incorporar Crimea, pensó que 
se podía permitir el lujo de hacer lo mismo con Ucra-
nia”, explica.

Algo parecido ocurrió en 1938 con los acuerdos de 
Múnich, donde Hitler amenazó con ocupar por la 
fuerza los Sudetes, una región de Checoslovaquia ha-
bitada por población de origen y lengua alemana. En 
la reunión también estaba el dictador italiano Benito 
Mussolini y los primeros ministros de Gran Bretaña y 
Francia, Arthur Neville Chamberlain y Édouard Dala-
dier, que aceptaron las exigencias del führer. Un año 
después, en agosto de 1939, invadió Polonia y empezó 
la II Guerra Mundial.

“Si quieres la paz, prepara la guerra”
La respuesta del bloque occidental a Rusia, para Ja-
vier Rupérez, “está siendo clara desde el punto de 
vista económico”, y cada vez más hay “una voluntad 
abierta” de dotar de armas ofensivas a Ucrania. Aun-
que, antes de que hubiera producido la invasión, el 
exembajador considera que “el mundo occidental 
debería haber sido un poco más contundente en la 
disuasión”.

Los latinos decían ‘Si vis pacem, para bellum’ (Si quie-
res la paz, prepara la guerra), y Rupérez considera 
que “desde el principio unos y otros hubieran debi-
do afi rmar que un ataque militar contra Ucrania po-
dría haber traído una respuesta militar, pues esa es la 
disuasión, no precisamente para declarar la guerra, 
sino para evitarla”. Ahora bien, Rupérez repite que 
comprende las razones de los responsables públicos.

Las claves para una paz duradera
Ahora que Rusia se repliega y parece que está 
cada vez más cerca un alto al fuego, Javier Rupé-

rez apunta que “todos estamos interesados en que 
haya paz”, pero ¿en qué términos? Para este hom-
bre que fue negociador en el Acta Final de Helsinki 
sobre seguridad y cooperación en Europa, si la paz 
trae consigo la partición de Ucrania, “sería tanto 
como premiar un acto de fuerza”. “Y hay que recor-
dar que el principio fundamental de la vida inter-
nacional es la renuncia al uso de la fuerza, y lo han 
violado”, señala.

Por otra parte, al igual que ocurrió tras las guerras 
mundiales, “tiene que haber reparaciones”. “Están 
destruyendo el país. Lo estamos viendo todos los 
días. Están matando a miles de personas y se está 
produciendo el desplazamiento de millones, dentro 
y fuera del país”, señala.

En último lugar, Javier Rupérez expresa que “la agre-
sión rusa contra Ucrania es un crimen de guerra” y 
como tal “Putin y los rusos que han participado en la 
guerra tienen que ser juzgados por la justicia inter-
nacional”, al igual que ocurrió con los líderes nazis en 
Núremberg.

El diplomático considera que estos aspectos son ele-
mentales para que nada parecido vuelva a ocurrir. 
Otros países como Letonia, Estonia, Lituania, Po-
lonia, Hungría o Bulgaria, que formaron parte de la 
órbita soviética, pueden estar en el punto de mira, y 
Rupérez insiste en que “hay que decir: hasta aquí he-
mos llegado” para conseguir una paz duradera.

La ruptura de las relaciones 
diplomáticas de España con Rusia
Asimismo, tras la expulsión de los 27 diplomáticos ru-
sos en España, acusados de espionaje, Javier Rupérez 
va más allá y considera que “habría que romper las 
relaciones diplomáticas con la Federación Rusa”, in-
cluido el embajador, que todavía está en el país. Es 
una decisión, que, a su juicio, debería tomar todo el 
bloque occidental, y más desde que Rusia está sus-
pendida del Consejo de Derechos Humanos de las 
Naciones Unidas.
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ROMERÍA BOLAÑOS DE CALATRAVA 2022

Texto: Carlos Monteagudo
Foto: Elena Rosa Bolaños de Calatrava celebrará 

este fi n de semana la romería en 
honor a su patrona, la Virgen del 
Monte. Una festividad que reúne 
cada año a más 20.000 personas, 
entre vecinos y visitantes que se 
desplazan hasta la localidad para 
disfrutar de esta importante ce-

lebración. Fiesta que se lleva celebrando desde la 
Edad Media y que este año recobrará más impor-
tancia, si cabe, después de que durante dos años 
los vecinos y devotos de la patrona de Bolaños 
no hayan podido festejar su romería debido a la 
pandemia.

“La romería de la Virgen del Monte es una fecha 

Miguel Ángel Valverde: “La romería de la 
Virgen del Monte es una fecha muy esperada 

por todos los bolañegos y bolañegas”

(Pasa a la página 33)

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,272, 22/4/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha

VIERNES,  22 DE ABRIL DE 2022

M
IG

U
E

L 
R

A
M

O
S 

R
O

D
R

ÍG
U

E
Z

-P
A

LM
E

R
O

 Sector 
Primario

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,272, 22/4/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 2 22/04/2022

ESPECIAL DEL SECTOR PRIMARIO

Elena Escobar Sánchez, directora general de Ali-
mentación, destaca las labores de promoción que 
desarrollarán en este 2022 para difundir el mar-
chamo directamente entre los consumidores

Texto: Julia Yébenes 
Foto: Lanza

Elena Escobar Sánchez, directora ge-
neral de Alimentación del Gobierno 
autonómico, analiza en esta entre-
vista las fortalezas y los retos del 
sector agroalimentario, uno de los 
principales puntales económicos de 
Castilla-La Mancha, con un 17% del 
PIB. Defi ende la promoción de los 

productos cualifi cados con marchamo diferenciado 
como principal arma para ganar valor añadido y com-
petitividad en los mercados. Es el principal objetivo, 
recuerda, de la marca “de doble garantía” ‘Campo y 
alma’, que tras apenas seis meses desde su creación 
ya está presente en importantes foros agroalimenta-
rios y superfi cies comerciales para incentivar el con-
sumo de los alimentos de calidad de Castilla-La Man-
cha. 2022 será el año de difusión entre la ciudadanía 
de emblemas como el queso manchego, el cordero, el 
azafrán, el ajo morado de Las Pedroñeras, la miel de la 
Alcarria, los aceites de oliva virgen extra de las cuatro 
DO de la región, o de las nueve de vino, entre otros. 
Igualmente, Escobar comenta las novedades de la fu-
tura Ley de la Viña y el Vino de Castilla-La Mancha, 
que intensifi ca los controles “como revulsivo” para 
que las industrias “no defrauden”, contempla vinos 
de fi ncas y plantea la creación de una interprofesio-
nal del vino a nivel autonómico. La directora general 
también subraya el peso de las cooperativas como 
empresas de carácter social apegadas al territorio, 
ejemplo de participación de agricultores y ganaderos 
en la transformación de sus productos, y la impor-
tancia de la fusión comercial para impulsar grandes 
corporaciones. Es una dimensión que la Junta “prio-
riza” a la hora de optar a ayudas. Respecto a la esca-
sez de materias primas y las subidas de costes por los 
efectos del confl icto bélico y el lastre de la pandemia, 
comenta “el paso” que ha dado el Ejecutivo de Gar-
cía-Paje para fl exibilizar las condiciones a la hora de 
acceder a subvenciones en el ámbito de los planes de 
desarrollo rural (PDR). También avanza que el lechal 
manchego podría venderse antes del verano bajo la 
fi gura de la IGP.

PREGUNTA.- ¿Qué acciones de promoción está de-
sarrollando o desarrollará la Consejería de Agricul-
tura con los productos alimentarios en este 2022, 
como por ejemplo el vino?
RESPUESTA.- Para nosotros es fundamental la pro-
moción de los alimentos Castilla-La Mancha, espe-
cialmente los de calidad diferenciada, que son las es-
trellas del sector. En ese sentido, creamos la marca 
‘Campo y alma’, y estamos inmersos en su promoción, 

que ha empezado con muchísima actividad. Por un 
lado, tenemos nuestro calendario de ferias, tanto na-
cionales como internacionales, que este año se han 
duplicado debido a las suspensiones por la pandemia 
-como Alimentaria, y las próximas Salón Gourmet, 
Fenavin o Food Iberia,  especialista en ecológicos-. 
Acudimos a estos foros con un stand agrupado de 
empresas de Castilla-La Mancha que nos solicitan 
participar. Igualmente, estamos haciendo bastantes 
acciones para trasladar la imagen de ‘Campo y alma’ a 
puntos de venta y superfi cies donde acude el consu-
midor a comprar directamente. En este sentido, he-
mos desarrollado una campaña muy importante en 
las tiendas de Alcampo de Castilla-La Mancha, con 
espacios especiales y ha tenido mucho éxito. Por ello, 
seguiremos trabajando con los canales de distribu-
ción durante todo el año. Igualmente, para el sector 
del vino nos hemos centrado en la restauración y, en 
colaboración con la Fundación Tierra de Viñedos, es-
tamos desarrollando un programa promocional con 
las nueve denominaciones de origen para que el pri-
mer vino que se ofrezca a un cliente a su llegada a un 
restaurante sea de Castilla-La Mancha.

P.- ¿Cuántas de las 45 fi guras de calidad, entre de-
nominaciones de origen e indicaciones geográfi cas 
protegidas, de la región han solicitado el uso de 
‘Campo y Alma’ de Castilla-La Mancha?
R.- Hay operadores de todas las fi guras de calidad, 
porque ha tenido muy buena aceptación. Ya son 180 
las industrias agroalimentarias que han solicitado la 
autorización, un número muy importante que repre-
senta a todos los sectores. Algunas han empezado 
a etiquetar con el logotipo, y también lo tienen que 
incluir en sus acciones de promoción y en su pági-
na web. Por ejemplo es obligatoria su inclusión en la 
contraetiqueta de los productos de la DO Montes de 
Toledo.

P.- ¿Cuáles son las ventajas?
R.- Se persigue dar más valor añadido. Es la marca 
de marcas, una doble garantía para el producto, una 
es el certifi cado de calidad diferenciada avalada por 
un órgano de control, y ‘Campo y alma’ es el segundo 
sello de garantía. También es una herramienta para 
promover nuestros productos de manera conjunta 
pues hasta ahora lo hacíamos de manera separada.

180 industrias agroalimentarias se suman 
a ‘Campo y alma’, la marca de marcas
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ESPECIAL DEL SECTOR PRIMARIO

P.- ¿Cómo están los trámites pendientes en Euro-
pa para que el lechal se incorpore a la IGP Cordero 
Manchego?  ¿Cuándo se podrá vender como un pro-
ducto cárnico protegido?
R.- La modifi cación se presentó hace ya un año, y 
estamos a la espera de que la Comisión Europea lo 
apruebe. Creemos que antes del verano debería estar 
autorizado, y es muy importante para nuestra IGP de 
Cordero Manchego tener un etiquetado específi co 
para el lechal, ya que es una carne muy demandada 
por el consumidor.

P.- Precisamente, se acaba de aprobar el antepro-
yecto de la Ley de la Viña y el Vino de Castilla-La 
Mancha, ¿Cuáles son las mejoras que incorporará la 
ley al sector y si me puede recordar cuáles son los 
datos del sector (extensión, valor…)
R.- Es un sector referente a nivel nacional y mundial, 
pues copa más de la mitad de superfi cie de España 
-450.000 hectáreas-, y más del 6 % de la superfi cie 
mundial. A nivel económico es un sector muy rele-
vante para Castilla-La Mancha, dado que alcanza el 
4,6% del 17% del PIB que representa el sector agro-
alimentario. La región elabora vinos de calidad di-
ferenciada, desde las 9 denominaciones de origen 
protegida, la IGP Vino de Castilla y los doce pagos 
vitivinícolas.

La nueva ley vendrá a cubrir el vacío de regulación 
que había desde que se derogó la anterior norma. 
Esperemos que se pueda aprobar después del vera-
nos defi nitivamente, y contempla muchas novedades 
para dar respuesta a las necesidades del sector. Por 
ejemplo, incluye lo que llamamos indicaciones facul-
tativas al etiquetado, con el fi n de poder autorizar 
dentro del pliego de condiciones unidades geográfi -
cas, como las menciones de provincias o municipios. 
Y también están los vinos de fi ncas para cualifi car a 
los vinos de uvas procedentes de una misma explo-
tación. También es importante el incremento de los 
controles de trazabilidad, y el aumento de la digita-
lización de los registros, que nos permita supervisar 
los volúmenes.  De a misma manera, tenemos enci-
ma de la mesa la creación de la Interprofesional au-
tonómica del vino (productores e industriales), una 
herramienta prioritaria para tomar decisiones en el 
ámbito vinícola, además de un Comité Regional vi-
tivinícola, para la interlocución entre la Administra-
ción y el propio sector. Queremos que la ley sea una 
herramienta efi ciente para la lucha contra el fraude, 
con el fomento de sancionadores y nuevos tipos, más 
específi cos, de detección de mala praxis como es la 
utilización de azúcares exógenos a la uva, que pasará 
de ser una infracción grave a muy grave. El objetivo es 
que sea un revulsivo para que no se defraude.

P.- Al margen del sector del vino, recientemente 
una organización agraria denunció incumplimien-
tos de la ley de la Cadena Alimentaria en el sector 
lácteo ¿cómo lo valora?
R.- Esta ley es una herramienta para dar respuesta a 
las demandas del sector más débil de la cadena, que 
son los agricultores y los ganaderos. En ese caso la 
ley dice que ninguna de las partes puede verse per-
judicada y perder por los altos precios de costes de 
producción y, además, establece otras obligaciones 
como que los contratos estén fi rmados por escrito 
antes de la entrada de los productos o la prohibición 
de las prácticas comerciales desleales. Desde la Ad-
ministración de Castilla-La Mancha estamos vigilan-

tes y tenemos controles, también en el sector lácteo. 
Actuamos tanto de ofi cio como por denuncias recibi-
das. En el caso de la Ley de la Cadena hay que ver de 
quién son las competencias. La región tiene respon-
sabilidad siempre que la trazabilidad del producto se 
quede dentro, pero hay una total colaboración entre  
consejería y ministerio si se cometen fraudes. Cada 
vez hacemos más controles y actuamos antes ante 
cualquier denuncia que nos presenten organizacio-
nes de agricultores o ganaderos.

P.- ¿Cuáles son los principales incumplimientos que 
detectan?
R.- Hay un poco de todo, desde no respetar los pla-
zos de pago, a la inexistencia de contratos. Son pro-
cedimientos administraciones que se culminan, con 
sanciones o no.

P.- Cómo fomentan la buena relación comercial en-
tre sector primario y distribución dentro del fun-
cionamiento de la Ley de la Cadena Alimentaria?
R.- Haciendo controles y verifi cando que se está 
cumpliendo la ley.

P.- Pero los ganaderos y agricultores siguen dicien-
do que sus producciones no son rentables
R.- Actuamos ante cualquier denuncia o lo hacemos 
de ofi cio. Si conocemos el hecho iniciamos inspec-
ciones.

P.- Las cooperativas tienen un gran peso social y 
económico en la región, con una facturación de más 
de 2.200 millones de euros en 2018, ¿cómo trabajan 
con ellas?
R.- Son las empresas de economía social más im-
portantes que tenemos en la región. Evidentemente 
tienen todo el apoyo y prioridad de la Junta de Casti-
lla-La Mancha, y trabajamos con ellas de la mano en 
la Dirección General de Alimentación. Tenemos una 
destacada priorización en las líneas de ayudas, como 
las que afectan a inversiones -Focal o Vinatis-, incluso 
en el porcentaje de subvención que reciben. Aposta-
mos por el modelo cooperativo como un modelo que 
reparte benefi cios entre los productores y además 
les permite participar en la cadena agroalimentaria y 
llegar a la transformación. Así, sus productos tienen 
más valor añadido. También somos la única región 
que les ofrece una línea prioritaria para fomentar la 
promoción comercial dentro los programas de desa-
rrollo rural (PDR), además del respaldo para fomentar 

la unión comercial de las empresas agroalimentarias, 
con 400.000 euros para el fomento de las agrupa-
ciones de productores (APAs), y otras subvenciones 
para las fusiones comerciales de cooperativas que les 
permita estar en la mejor posición en los mercados. 
Las ventajas tanto para las APAS como para las en-
tidades asociativas prioritarias de Interés Regional 
(EAPIR) son el valor que esto les da en los criterios de 
selección en las ayudas y más aún en el caso de que 
se integren comercialmente.

P.- Estas entidades cooperativas también están tra-
bajando por la igualdad, tanto en la dirección como 
en la base social, ¿qué opina?
R.- Está mejorando mucho el tema, en gran parte por 
el Estatuto de las Mujeres Rurales aprobado con ran-
go de Ley por el Gobierno regional. Obliga a las coo-
perativas a tener en sus juntas directivas el mismo 
número de mujeres u hombres asociados, es decir, si 
una cooperativa tiene el 20% de mujeres, tienen que 
tener ese porcentaje en la directiva. Es un gran paso 
y estamos satisfechos

P.- ¿Cómo ha infl uido la escasez de materias prime-
ras y el encarecimiento de los precios, ahora más 
por la invasión rusa en Ucrania, en la transforma-
ción y comercialización de productos agroalimen-
tarios?
R.- La invasión de Ucrania y la pandemia ha reper-
cutido en la escasez de materias primas y en el in-
cremento de los costes energéticos. En este sentido 
se ha activado el fondo de crisis de la Unión Europea 
para ayudar a los sectores –en este caso agrogana-
deros- más afectados, sobre todo la ganadería. Y en 
Castilla-La Mancha hemos dado un pasito más, y el 
Consejo de Gobierno aprobó el 12 de abril un decre-
to por el que se establecen medidas extraordinarias 
para fl exibilizar subvenciones en el ámbito del PDR. 
El objetivo es fl exibilizar los requisitos de las ayudas 
de inversiones, con modifi caciones para que no su-
ponga un sobrecoste a la industria, la despenaliza-
ción del incumplimiento de porcentajes o el cambio 
en los plazos de ejecución.

P.- ¿Hay alguna novedad en la situación de disolu-
ción de la asociación interprofesional de la Denomi-
nación de Origen Valdepeñas?
R.- Hasta ahora todo se está desarrollando con abso-
luta normalidad y la situación está tranquila. Después 
de lo ocurrido, tras el abandono del sector productor, 
el juzgado nombró a un administrador judicial para su 
liquidación, mientras que la Consejería de Agricultu-
ra asumió  las funciones del órgano de gestión para 
velar por el cumplimiento del pliego de condiciones.

P.- ¿Se va a crear otra interprofesional?
R.- Sería adecuado que se cree otra y que las partes 
se pusieran de acuerdo. De momento, el tema está 
muy reciente y podría ser en un futuro.

P.- También este año se celebran los 40 años del 
CRDO Queso Manchego. La Junta se ha volcado con 
la conmemoración, ¿cómo participarán?
R.- Desde la Consejería nos gusta tener una relación 
con los órganos de dirección de las fi guras de cali-
dad y hacer esfuerzos conjuntos. En el caso del queso 
manchego, se trata del producto más internacional, 
que exporta el 50% de su producción, y Agricultura 
está colaborando con la Fundación del CRDO en los 
diversos actos que se desarrollarán por el aniversario.

Para nosotros es 
fundamental la promoción 
de los alimentos Castilla-
La Mancha, especialmente 
los de calidad diferenciada, 
que son las estrellas del 
sector
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Texto y Foto: Lanza

Mantiene Agroseguro la es-
timación de 24 millones de 
euros en indemnizaciones 
por las heladas recientes 
en Castilla-La Mancha?
Es una primera estimación 
que se calculó con los datos 
que teníamos en las prime-

ras horas y a partir de la experiencia de más de cua-
tro décadas de seguro agrario. En los próximos días 
consolidaremos o ajustaremos esa cifra, una vez ten-
gamos la mayor parte de los informes de los peritos. 
Con los primeros datos procedente de las tasaciones, 
todo apunta a que la indemnización al fi nal será más 
elevada ya que los daños que se están observando 
son extraordinariamente altos. 

¿Está el seguro de almendro muy extendido?
No tanto como nos gustaría, pero en los últimos años 
se ha multiplicado a un ritmo muy importante. Por 
ejemplo, el aseguramiento ha crecido en Castilla-La 
Mancha –solo en un año- en casi 8.000 toneladas 
y más de 6.000 hectáreas. Ese crecimiento, de una 
campaña a otra, da buena muestra de la confi anza y 
necesidad de estar asegurados. Lo cual es lógico, ya 
que encadenamos varios ejercicios seguidos de muy 
alta siniestralidad.

Imagino que el despliegue de peritos estará siendo 
masivo…
Es uno de los mayores contingentes desplegados, sin 
duda. Las visitas de reconocimiento a las zonas afec-
tadas se iniciaron en cuanto se produjo la helada, y 
una vez comenzaron a llegar los partes de siniestro, 
lo hicieron también las peritaciones. A nivel nacional 
el número de peritos supera ampliamente los dos-
cientos, casi medio centenar de ellos en Castilla-La 
Mancha, con el objetivo de agilizar los plazos todo lo 
posible. Esperemos que las lluvias de estos últimos 
días nos dejen alcanzar un alto ritmo de trabajo.

¿Qué les están trasladando?
En el caso del almendro, que los daños son muy gra-
ves, y en gran cantidad de parcelas rozan o alcanzan 
el 100% de la producción. También lo son en frutales 
como el albaricoque y algo más contenidos en melo-
cotón. Además, en menor medida, la helada también 
ha afectado a hortalizas, viñedo... Quiero recalcar que 
los peritos son profesionales independientes. Es de-
cir, no forman parte de la plantilla de Agroseguro ni 
de las entidades aseguradoras. Son expertos de pro-
bada experiencia en los cultivos afectados.

¿Cuándo podrán abonarse las indemnizaciones?
El compromiso de Agroseguro es dar la mayor calidad 
de servicio a sus asegurados, y por eso, los procesos 

se acelerarán todo lo que sea técnicamente viable. En 
el año 2021 el plazo medio de pago de indemnizacio-
nes se situó en 31,1 días desde el cierre de la tasación 
defi nitiva y en ocasiones, como sucedió con las par-
celas de viñedo que sufrieron siniestros de pedrisco 
temprano y perdieron toda la producción, se abona-
ron durante el verano, semanas antes de la vendimia. 
No tenía sentido hacerles esperar una vez perdida la 
cosecha, sino ofrecerles garantías para planifi car la 
siguiente.

El viñedo sí ha escapado de la helada.
Lo ha hecho, sí. Personalmente, yo me alegro por el 
sector, que trabaja de una manera muy profesional 
y se merece tener una campaña más tranquila que 
la anterior, cuando se batió record de siniestros y de 
indemnizaciones. Afortunadamente, la vid se encon-
traba en yema de invierno y ha resistido la bajada de 
temperaturas. Los daños han sido puntuales y se han 
centrado en variedades tempranas como Sauvignon 
Blanc, Chardonnay o Garnacha Tintorera.

Otra cosa será el pedrisco…
Sin duda. El año pasado, el viñedo encaró unos meses 
de mayo y junio con tormentas de pedrisco constan-
tes, que dejaron parcelas totalmente arrasadas. Y una 
vez recuperados, cuando se iniciaba la vendimia con 
algo más de optimismo, el clima nos mostró su peor 
cara con una doble DANA. De mayo a septiembre, 
el clima no ofreció tregua en el caso de Castilla-La 
Mancha. De hecho, el año 2021 cerró con record de 
indemnizaciones en nuestra región, con más de 120 
millones de euros, de los cuales más de 38 corres-

pondieron a la uva de vino, 
que a nivel nacional también 
alcanzó su máximo histórico 
(casi 84 millones). Esta mis-
ma semana se han produ-
cido numerosas tormentas 
por toda nuestra geografía y 
ya nos están avisando de que 
el riesgo es alto a lo largo de 
toda esta semana.

¿Hay margen para asegurar 
el viñedo y evitar la situa-
ción del pasado año?
Sí, pero ya no queda mucho, 
el próximo 30 de abril se cie-
rra el plazo para proteger la 
próxima campaña con los 
módulos de seguro que pro-
tegen frente al pedrisco. Por 
tanto, es un momento clave 
para proteger esta añada de 
vinos manchegos.

Hay una sensación genera-
lizada de que la meteorología está desbocada y muy 
impredecible.
No es una sensación, es una realidad. Hace dos me-
ses estábamos alarmados por la falta de lluvia. Pero 
en marzo comenzó a llover… y descargó con energía. 
Después, heladas históricas e incluso hemos visto 
nevar. De repente, sol y temperaturas muy altas. Y 
ahora, vuelven a bajar otra vez, e incluso con peligro 
de helada…

Una situación así sería anecdótica, o podríamos pen-
sar que “el tiempo está loco”, pero no es algo puntual. 
Es una tendencia cada vez más acusada, claramente 
a causa del cambio climático. Por eso, siempre reco-
mendamos asegurar. El momento actual es de gran 
incertidumbre para el sector primario, y el seguro 
ofrece la certeza de que, tras un siniestro grave, pue-
des empezar de nuevo.

¿Está el seguro agrario preparado para acarrear las 
consecuencias del cambio climático?
El cambio climático y el aumento de los fenómenos 
meteorológicos adversos y graves le otorgan una 
importancia creciente al seguro, por lo que es vital 
mantenerlo sostenible y adaptable. Por ello, todos 
estamos comprometidos en el análisis continuo y en 
la búsqueda constante de fórmulas equilibradas para 
garantizar el futuro del seguro agrario, no solo en el 
corto plazo, sino sobre todo en el medio y largo pla-
zo. El desequilibrio del sistema no es bueno ni para el 
sector agropecuario, ni para el asegurador, ni para las 
administraciones públicas. Lo recalco: tenemos que 
conseguir un sistema sostenible.

“Hay casi medio centenar de peritos desplegados por 
Castilla-La Mancha para tasar los daños provocados 
por las heladas y agilizar los plazos todo lo posible”

SANTIAGO DURO. DIRECTOR TERRITORIAL DE AGROSEGURO EN LA MANCHA
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Texto: Javier López Martín
Presidente Eurocaja Rural

Foto: Lanza

Desde nuestro origen hace más de 
medio siglo, Eurocaja Rural no ha 
cejado en su empeño de aportar 
soluciones fi nancieras y contri-
buir al desarrollo de su entorno, 
con atención destacada en el 
mundo rural y el sector primario.

Este objetivo viene marcado en nuestros estatutos, 
pues estipulan la “atención preferente a las necesida-
des y la prestación de servicios fi nancieros en el me-
dio rural” al haber sido constituida por cooperativas 
agrícolas y ganaderas con el fi n de proporcionarles 
soporte fi nanciero.

Esta identifi cación, no solo en nuestra forma jurídica 
sino en objetivos y valores, marca nuestra hoja de ruta 
en cuanto al respaldo que proporcionamos al colec-
tivo. Sea en materia fi nanciera, aportando liquidez e 
inversiones a las empresas del sector agroalimentario 
y cooperativo (impulsando así la mejora de instala-
ciones, infraestructuras, bienes y equipos, y con ello 
la productividad y competitividad de los productos 
de nuestra tierra); en materia de asesoramiento (diri-
gida a los profesionales agricultores y ganaderos que 
necesitan resolver sus dudas en tiempo y forma); o 
como apoyo a la labor que efectúan (léase el sistema 
de software implementado en aquellas cooperativas, 
bodegas o almazaras que lo precisan para optimizar 
su gestión cotidiana).

Igualmente, desarrollamos una importante labor de 
promoción de productos tan esenciales en nuestra 
región como el aceite de oliva o el vino, a través de la 
fi rma de convenios como el suscrito con la Fundación 
Consejo Regulador de la D.O.P. ‘Montes de Toledo’ (la 
más antigua de las dedicadas al aceite de oliva virgen 
extra de Castilla- La Mancha, y que aglutina a más 
de 10.000 olivareros y 32 almazaras y envasadoras de 
Toledo y Ciudad Real), el apoyo permanente propor-
cionado al sector cooperativo (destacar las jornadas 
organizadas por UTECO-Toledo y Oleotoledo), así 
como labores de patrocinio de eventos y jornadas 
formativas, como ‘Mejor con Vino’, promovida por la 
Confederación de Empresarios de Albacete (FEDA) y 
la Asociación de Empresarios de Vinos de Albacete. 
Una iniciativa donde se exponen las virtudes y cuali-
dades del vino, se visibiliza el trabajo que desempe-
ñan nuestros agricultores, vendimiadores, enólogos, 
bodegas y cooperativas, reivindicando el potencial 
del sector vitivinícola, uno de los principales pila-
res del PIB regional y motor de empleo y riqueza en 
nuestra tierra. Podemos decir con orgullo que so-
mos el primer viñedo del mundo y la segunda región 
productora de aceite y que más allá del volumen de 
superfi cie dedicado al olivo y viñedo, contamos con 

unos productos agroalimentarios de excelente varie-
dad y calidad.

También quisiera signifi car la cooperación que man-
tenemos con la industria agroalimentaria a través de 
nuestra alianza con organizaciones empresariales 
como la mencionada FEDA, CEOE-CEPYME Cuenca, 
CEOE-CEPYME Guadalajara o Fedeto. Con ésta últi-
ma, igualmente, suscribimos un acuerdo vinculado a 
la Lonja Agropecuaria de Toledo, orientado a la me-
jora de las operaciones comerciales de los productos 
agropecuarios de la zona (avícolas, cereales, vino), el 
fomento del asociacionismo o la apertura de nuevos 
mercados, impulsando la comercialización de estos 
productos esenciales.

Junto a este apoyo constante al sector primario, 
nuestra Entidad realiza una atención preferente a los 
agricultores y ganaderos cada año por estas fechas, 
con motivo de la tramitación y anticipo de ayudas de 
la PAC. En estos momentos estamos inmersos en ple-
na campaña y este año nuestra Entidad continuará 

atendiendo con diligencia y profesionalidad las soli-
citudes de todo el colectivo. La renovación de nues-
tro certifi cado de calidad ISO 9001 de AENOR en la 
tramitación de la PAC, corrobora nuestro grado de 
excelencia y optimización en los procedimientos de 
gestión y tramitación de estas ayudas comunitarias. 
Apostamos por la mejora continua de procesos, en la 
formación constante de nuestros profesionales es-
pecializados en la materia, y en la correcta y rápida 
gestión y tramitación de los expedientes de ayudas.

Además, Eurocaja Rural se encuentra inmerso en 
una nueva campaña de solicitud de ayudas a la rees-
tructuración del viñedo en Castilla-La Mancha, cul-
tivo prioritario en nuestra región, facilitando de este 
modo la transformación de las actuales explotacio-
nes y la reestructuración del cultivo con el objetivo 
de posibilitar la mecanización del mismo, disponer 
de plantaciones más efi cientes y lograr una mejora 
en la calidad de sus vinos.

Conjuntamente a la gestión de estas ayudas, Alega-

Eurocaja Rural, unida al sector primario 
en origen, presente y futuro
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ciones a SIGPAC, solicitudes de derechos a la Reserva 
Nacional o cesiones de derechos de pago básico en-
tre benefi ciarios, uno de los servicios que Eurocaja 
Rural pone a disposición de todo el sector primario 
es el laboratorio, desde donde también estuvimos, 
estamos y estaremos al lado de los clientes de la En-
tidad ofreciendo soluciones de análisis, diagnóstico y 
asesoría destinadas a optimizar las prácticas agríco-
las, así como el control de calidad tanto de materias 
primas como de productos elaborados en empresas 
ganaderas y también en la industria agroalimentaria, 
facilitando los controles analíticos asociados a los 
procesos productivos y de comercialización de sus 
productos.

El laboratorio tiene reconocida su competencia téc-
nica con la acreditación de ENAC para análisis quí-
mico de aceite de oliva. Recientemente, y con el fi n 
de ampliar su catálogo de análisis, el laboratorio ha 
implementado también procesos de análisis por PCR 
para la detección y cuantifi cación de material gené-
tico de SARS-CoV-2 en aguas residuales, como he-
rramienta de control del virus en poblaciones y co-
munidades. 

En el año 2021, el laboratorio llevó a cabo el análi-
sis de 2.340 muestras procedentes de las ofi cinas y 
agencias que Eurocaja Rural tiene distribuidas en dis-
tintas provincias. Dichas muestras son de aceituna, 
aceite, fertilizantes, agua, orujo graso, piensos y sus 
materias primas, granos y semillas, material vegetal, 
suelo y vino.

Con el sector primario también compartimos nuestra 
lucha común por fi jar población, generar empleo en 
nuestros pueblos y contribuir al desarrollo y dinami-
zación de nuestra economía. Porque apoyar a este 
colectivo implica también hacer frente a la exclusión 
fi nanciera y la despoblación. Hacer frente al reto de-
mográfi co implica promover la igualdad de oportuni-
dades y primar la sostenibilidad y futuro de nuestros 
pueblos. Para una entidad de economía social como 
la nuestra, es una prioridad innegociable y una res-
ponsabilidad innata contribuir al progreso del medio 
rural.

En una situación tan compleja como la que estamos 
viviendo en la actualidad, donde es necesario paliar la 
escalada de los precios de la energía, el elevado cos-
te de las materias primas y el combustible, y tomar 
medidas para afrontar el duro impacto de la guerra 
en Ucrania sobre el sector agroalimentario, tenemos 
que reivindicar el futuro de los miles de agricultores, 
ganaderos, cooperativas, almazaras, envasadoras e 
industria en su conjunto, porque han demostrado 
ser imprescindibles para superar las crisis, porque 
han respondido con contundencia a las necesidades 
alimentarias básicas de la población durante el con-
fi namiento, realizando una labor impagable. Tenga-
mos siempre presente que el sector primario es un 
pilar esencial en nuestra región. Constituye uno de 
los motores estratégicos de progreso de nuestra 
comunidad autónoma. Es de justicia transmitirles a 
todos ellos nuestro absoluto agradecimiento por su 
esfuerzo constante, y ofrecerles, con la mano tendi-
da, nuestro compromiso, vocación de servicio e im-
plicación, nuestra responsabilidad por atender sus 
necesidades, devolviéndoles con hechos su estrecha 
confi anza.

Yo tengo la convicción de que, entre todos, supera-
remos las adversidades y seremos capaces de sol-
ventar los difíciles retos que nos acucian. Tenemos 
sufi cientes refl ejos y experiencia como para salir 
adelante con plenas garantías. Contad con nuestra 
colaboración, nuestra cercanía y predisposición: te-
nemos muy claras nuestras raíces y estamos unidos a 
vosotros en origen, presente y futuro.

Eurocaja Rural se encuentra 
inmerso en una nueva campaña 
de solicitud de ayudas a la 
reestructuración del viñedo 
en Castilla-La Mancha, cultivo 
prioritario en nuestra región, 
facilitando de este modo 
la transformación de las 
actuales explotaciones y la 
reestructuración del cultivo 
con el objetivo de posibilitar la 
mecanización del mismo
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Texto y Foto: Europa Press

Agro.Club, la plataforma crea-
da con el objetivo de ayudar al 
sector agrícola a digitalizarse, 
y Crealsa, el primer neobanco 
español para pymes y autó-
nomos, se unen para ofrecer 
herramientas de fi nanciación 
innovadoras para la industria 

agrícola, según han informado en un comunica-
do.

En concreto, la experiencia de Agro.Club en 
agronegocios y plataformas de promoción de 
ventas, junto con la oferta de servicios fi nan-
cieros de vanguardia de Crealsa, proporcionará 
un conjunto integral de productos adaptados al 
mundo rural.

Entre otros, se ofrecerá ‘factoring’, fi nanciación 
de la cadena de suministro, servicios transaccio-
nales y la opción de ‘compre ahora, pague des-
pués’, en un futuro cercano.

El responsable de crecimiento y miembro de la 
junta de Agro.Club, Michiel de Jongh, ha subraya-
do que el sector agrícola “tiene una gran necesi-
dad de herramientas tecnológicas innovadoras”. 
“Nuestra reciente encuesta revela que más del 
90% de los agricultores y distribuidores españo-
les están interesados en adquirir herramientas 
analíticas para gestionar mejor los pedidos y op-
timizar los programas de marketing”, ha indicado.

“Con un socio tan fi able como Crealsa, estamos 
ansiosos por incorporar soluciones fi nancieras 
en la plataforma para desbloquear nuevos nego-
cios y proporcionar fi nanciación para segmentos 
de mercado con servicios insufi cientes”, ha sub-
rayado.

Por su parte, el consejero delegado de Crealsa, 
José Molina, ha señalado que su compañía es la “al-
ternativa a la banca tradicional para pymes y au-
tónomos”. “Para consolidar este posicionamiento, 

hemos establecido alianzas con líderes nacionales 
e internacionales en el ámbito fi nanciero y tecno-
lógico como Agro.Club para ofrecer una propuesta 
de valor excepcional a los clientes”, ha explicado.

Agro.Club y Crealsa se alían para digitalizar 
la fi nanciación en la agricultura
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La cooperativa de los “Viña Xétar” ofrece también 
vinos ecológicos y Sin Alcohol, y prepara su pre-
sencia en FENAVIN2022

Texto y Foto: Lanza

La cooperativa El Progreso de Villa-
rrubia de los Ojos mantiene una clara 
apuesta por sus reservas y crianzas. 
Sus más de 2.300 socios se muestran 
muy satisfechos con los recientes 
premios conseguidos por esta gama, 
como la Medalla de Oro lograda por el 
“Ojos del Guadiana Reserva 2018” en la 

Berliner Wine Trophy en Alemania.

“El Reserva nos está dando muchas alegrías, un vi-
nazo DO La Mancha, como también lo es el Ojos del 
Guadiana Chardonnay Roble, 3 meses fermentado 
en barricas de roble, del que acabamos de sacar una 
edición limitada, que nos lo están pidiendo mucho 
y es espectacular”, afi rma su presidente Jesús Julián 
Casanova.
Con la llegada del buen tiempo, en el Progreso, cuen-

tan también con su nueva añada 2021 de “Ojos del 
Guadiana”, unos vinos jóvenes que destacan por su 
gran calidad, frescura, aroma y color. Sorprenden  
los blancos Verdejo y Airén, y los tintos Tempranillo 
y Syrah, “con una calidad superior”, dice Jesús Julián 
Casanova, que se podrán probar en FENAVIN2022, en 
Ciudad Real del 10 al 12 de mayo, cita a la que son fi e-
les desde que nació esta feria.

Ecológicos, veganos y vinos sin alcohol
Además este año como novedad El Progreso ha saca-
do el nuevo tinto Tempranillo sin sulfi tos, puro eco-
lógico y vegano, “Medianiles”, de envases reciclables, 
novedoso en Castilla-La Mancha para el público más 
natural.   

En cuanto a los espumosos y mostos, El Progreso es-
tudia el cambio de imagen y envase para sus “Viña 
Xétar” embotellados, mosto fermentado de baja gra-
duación, su producto estrella y más demandado, que 
también se puede consumir en lata de 25 cls.

Sin olvidar su espumoso sin alcohol “Viña Xétar Sin”, 
con imagen o look tropical, una forma saludable y 
divertida de animar al consumo de este producto 
alimenticio sin alcohol, bebida refrescante y natural, 

ideal para el buen tiempo que se aproxima.
 
AOVEs de gran calidad 
Asimismo, la Almazara de El Progreso acaba de sacar 
también sus grandes AOVEs (aceite de oliva virgen 
extra) de marca del año: Olirrubia, Cosecha Tem-
prana y Los Medianiles (ecológico). La almazara está 
acogida a la DOP Aceites Montes de Toledo.

Los agricultores de El Progreso miman sus 13.000 
hectáreas de vides y olivares en un bioclima único y 
especial, pensando en ti, a la vez que realizan una im-
portante labor social, solidaria y económica de clara 
responsabilidad social corporativa, a nivel regional 
y nacional, ya que esta cooperativa reparte solidari-
dad todo el año, gracias a su Obra Social, “Viña Xétar 
Contigo”, o a través del grupo comercial oleícola VI-
DABOL, del que forman parte junto a otras 3 coope-
rativas de CLM. 

La amplia gama de productos de El Progreso no solo 
se puede encontrar en bares, restaurantes, super-
mercados y tiendas especializadas, sino también a 
través de nuestra web www.bodegaselprogreso.com 
y en la nueva marca https://market.campoyalma.
com/. 

El Progreso, feliz por la calidad excelente de sus 
“Ojos del Guadiana” y su Medalla de Oro en Berlín 
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Texto y Foto: Europa Press

ICEX España Exportación e Inversiones 
y la Federación Española del Vino (FEV) 
han renovado el convenio para la coordi-
nación de acciones de divulgación, for-
mación o promoción de la imagen de los 
vinos españoles en el exterior, según re-
coge este miércoles el Boletín Ofi cial del 
Estado (BOE).

En concreto, ambas instituciones consolidan 
esta alianza que comenzó en 2019 y que estuvo 
vigente hasta fi nales de 2021 para llevar a cabo 
acciones que favorezcan las sinergias entre los 
planes de trabajo que ambas entidades desarro-
llan en aras a coordinar sus acciones de divulga-
ción, formación o promoción de la imagen de los 
vinos españoles en el exterior.

Este nuevo convenio tendrá vigencia hasta el 31 
de diciembre de 2024 y podrá ser prorrogado por 
acuerdo entre las partes, por una duración de 
hasta dos años adicionales, con carácter previo 
al vencimiento de la duración inicial.

El acuerdo contempla la organización y elabo-
ración de un plan de trabajo anual conjunto, en 
el que se promuevan no solo seminarios, talleres 
y foros de debate sobre la internacionalización 

del sector del vino, sino también actividades de 
promoción internacional como jornadas técni-
cas, seminarios de oportunidades en mercados 

estratégicos y misiones inversas de comprado-
res o prescriptores de opinión entre otras ac-
ciones.

ICEX y FEV renuevan su alianza para impulsar 
la promoción internacional del vino español
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El Grupo Vinícola, formado por las cooperativas 
El Progreso, de Villarrubia de los O jos; Los Pozos, 
de Daimiel; Oleovinícola Campo de Calatrava, de 
Bolaños, y Cristo del Prado, de Madridejos, acaba 
de cumplir su 5º Aniversario   

Texto y Foto: Lanza

El grupo vinícola VIDASOL se encuen-
tra ya a pleno rendimiento de cifra 
de negocio, dejando atrás el parón de 
la pandemia, y comenzando la actua-
lización de su plan de Sostenibilidad, 
en el que llevan inmersos desde hace 
un año. Además, este año acuden a 
FENAVIN en Ciudad Real por prime-

ra vez como grupo, donde se les podrá ver en el Pa-
bellón Virgilio, calle 3.

“Estamos muy ilusionados con la vuelta a la dinámi-
ca normal de negocio, e inmersos en la actualización 
de nuestro plan de sostenibilidad, que tenemos ya 
un año en vigor, un plan muy interesante de cara a la 
relación con nuestros clientes y socios, en el que se 
plasman nuestras acciones para conseguir una sos-
tenibilidad económica y ambiental”, comenta su pre-
sidente Jesús Julián Casanova.

“Optimismo y buenas perspectivas”, de cara a los próxi-
mos meses, en www.grupovidasol.es , que acudirá a 
FENAVIN, en Ciudad Real, una de las principales ferias 
vinícolas del mundo, por primera vez como grupo, del 
10 al 12 de mayo, así como, después, a la feria PROWEIN, 
en Düsseldorf (Alemania), del 15 al 17 de mayo.

Este grupo vinícola nació en  2017, fruto de la unión 
de El Progreso de Villarrubia de los Ojos y Los Pozos 

de Daimiel, cooperativas de la provincia ciudadreale-
ña, a las que se sumaron después la cooperativa to-
ledana Cristo del Prado de Madridejos; y la también 
ciudadrealeña ÓleoVinícola Campo de Calatrava de 
Bolaños de Calatrava.

La sociedad cooperativa, con sede en Villarrubia de 
los Ojos (Ciudad Real), tiene una facturación de 30 
millones de euros, una producción de 140 millones de 
kilos de uvas y más de 120 millones de litros de vino, 
de los que exportan en torno al 50 por ciento. 

“Elaboramos vinos bajo Denominación de Origen La 
Mancha, Vinos de la Tierra de Castilla y numerosos 
productos varietales, así como certifi cados ecológi-
cos, veganos, y seguimos continuamente investigan-

do, en nuestro afán de crecimiento y mejora para po-
der ofrecer a nuestros clientes productos sin sulfi tos, 
sin azúcar, certifi cados Halal y Kosher”, comenta su 
directora general, Mercedes Millán.

Por su parte Casanova añade que “tras los años de 
pandemia 2020 y 2021, notamos un repunte en las 
ventas al fi nal del pasado año, después de acudir a 
la WBWE y remitir el tema del coronavirus, y, sobre 
todo, este 2022, cuando creemos que, además, las 
perspectivas son más halagüeñas, con el aumento del 
consumo, al mejorar mucho la situación pandémi-
ca, lo que nos hace ver más despejado el panorama 
internacional de cara al segundo semestre del 2022, 
siempre que la situación bélica en Ucrania no vaya a 
más”.

VIDASOL se prepara para Fenavin y Prowein 
con optimismo y buenas perspectivas de negocio
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Planas justifi ca el acuerdo como una muestra del 
compromiso del Gobierno con la caza sostenible 
y responsable

Texto y Foto: Europa Press

El ministro de Agricultura, Pesca 
y Alimentación, Luis Planas, y el 
presidente de la Fundación Arte-
misan, José Luis López-Schüm-
mer, han fi rmado un convenio de 
colaboración por el que el prime-
ro destinará a esta entidad cerca 
de 648.000 euros para proyectos 

de conservación de la fauna.

Entre los objetivos de la subvención fi guran la 
puesta en marcha del Observatorio Cinegético; 
un programa de Cotos Demostrativos y Cotos Pi-
lotos y otras iniciativas de monitorización y ges-
tión de fauna silvestre.

Para la Fundación Artemisan, esta inversión del 
Ministerio es un “reconocimiento al esfuerzo 
realizado” por el sector de la caza y a la validez 
de los datos recogidos y un primer paso para la 
recuperación de la caza de la tórtola y para blin-
dar la perdiz.

El convenio, en el que se lleva trabajando 3 años y 
que cuenta con una inversión total de 1.295.644,44 
euros fi nanciada al 50 por ciento por ambas en-
tidades, se desarrollará durante 4 anualidades y 
tendrá como fi nalidad el desarrollo del Observa-
torio Cinegético y la puesta en marcha del nuevo 
proyecto de Cotos Demostrativos Pilotos.

Con ello, se fi nanciará el Observatorio Cinegéti-
co, un sistema pionero de ciencia ciudadana que 
la fundación impulsó hace algo más de dos años 
y que está dado lugar a una red de censadores de 
especies a través de la aplicación CensData, que 
permite obtener información en tiempo real de 
la situación de las distintas poblaciones.

Esta información, aportada por cazadores volun-
tarios, se registra posteriormente en una plata-
forma web y después es analizada por el equipo 
científi co de Fundación Artemisan. Su propósito 
es contar con datos rigurosos que ayuden en la 
correcta toma de decisiones de gestión por parte 
de los propios cazadores y de las administracio-
nes.

Por otro lado, el convenio permitirá poner en 
marcha un nuevo proyecto ‘Cotos demostrativos 
y cotos pilotos, investigación e innovación en los 
cotos de caza’, cuyo objetivo es recuperar pobla-
ciones de perdiz roja, tórtola europea y aves es-
teparias en España mediante la creación de una 
red de cotos en los que implementar medidas de 
gestión agraria y cinegética.

Se trata de la continuación del proyecto RUFA, 
Red de Cotos Unidos por el fomento de Perdiz 
Roja y aves esteparias, en el que la fundación lle-
va trabajando e invirtiendo fondos desde hace 3 
años y que se extiende ahora a la tórtola europea 
para recuperar su gestión cinegética.

Entre las acciones que se desarrollarán fi guran 
mejoras de hábitat, aportación de agua y ali-
mento, control de predadores y molestias, caza 
sostenible y monitorización de poblaciones, así 
como de coordinación, divulgación y educación.

El ministro Planas ha explicado que la fi rma del 
acuerdo es una muestra del compromiso del Go-
bierno con la caza responsable y sostenible que 
genera valor añadido y oportunidades para el 
medio rural, enfocado, en este caso, a la recupe-
ración de aves cinegéticas.

De este modo, ha valorado la colaboración de 
Fundación Artemisan con el Ministerio a través 
de los foros de cooperación sectorial y, en espe-
cial, durante la redacción de la Estrategia Nacio-
nal de Gestión Cinegética, aprobada por unani-
midad el 7 de marzo.

Por su parte, para la Fundación Artemisan este 
el “primer paso” hacia la recuperación de la caza 
de la tórtola, ya que la puesta en marcha de este 
tipo de iniciativas era un requisito establecido 
por la comisión para retomar su gestión cine-
gética.

Además, en el caso de la perdiz, es un avance im-
portante para blindar una especie que corre el 
peligro de ver aumentado su estatus de protec-
ción en el año 2025, lo que supondría el fi nal de 
su caza.

El presidente de Fundación Artemisan, José Luis 
López-Schümmer, ha destacado la apuesta y el 
esfuerzo que está llevando a cabo la entidad, 
gracias al apoyo de sus socios, benefactores y 
colaboradores, en ampliar el conocimiento del 
estado de las poblaciones para defender la caza 
y el modelo de gestión cinegética sostenible de 
especies como la tórtola o la perdiz roja.

En la misma línea, ha agradecido al Ministerio la 
apuesta por los proyectos de la fundación y ha 
insistido en la necesidad de que las administra-
ciones públicas se impliquen en las iniciativas 
que está llevando a cabo el sector, que “tienen 
como protagonistas a las personas que mejor co-
nocen el campo y que más invierten y se implican 
en la conservación, cazadores y gestores”.

Según informa el Ministerio, estas actuaciones 
se complementarán, en las próximas semanas, 
con la fi rma de un convenio de encomienda de 
gestión con el Consejo Superior de Investigacio-
nes Científi cas (CSIC), a través del Instituto de 
Investigación de Recursos Cinegéticos (IREC) 
para implantar un mecanismo de gestión cinegé-
tica adaptativa de la tórtola europea asociada a la 
gestión del hábitat.

El Ministerio de Agricultura destina casi 648.000 euros a 
Fundación Artemisan para proyectos de conservación de la caza
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Texto y Foto: Lanza

Cooperativas Agro-alimentarias 
Castilla-La Mancha, en colabora-
ción con la Fundación “la Caixa” 
reunirá del 27 al 29 de abril en el 
castillo de San Servando de Toledo 
a jóvenes agricultores y agriculto-
ras de Castilla-La Mancha, con el 
objeto de concienciar a los jóvenes 

vinculados al sector agroalimentario de la importan-
cia económica y social del cooperativismo y de la ne-
cesidad de propiciar el relevo generacional para que 
este colectivo se incorpore a la gestión de las coo-
perativas y explotaciones agrarias en condiciones de 
liderar proyectos empresariales con éxito.

Datos relevo generacional 
en Castilla-La Mancha
Según los datos de Fundación CooperActiva de la or-
ganización cooperativa, el 29% de las personas aso-
ciadas de la región pertenecen al grupo de edad de 
entre 16 a 45 años. Concretamente, menores de 25 
años son el 1% del total de cooperativistas de Casti-
lla-La Mancha (2.327 jóvenes); el 7% son jóvenes de 
entre 26 a 35 años (11.463 cooperativistas) y de 36 a 
45 años representan al 21% de los cooperativistas de 
la región (34.318).

Estos datos refl ejan la importancia de continuar tra-
bajando por el relevo generacional en una región 
eminentemente agrícola y donde el desarrollo rural 
tiene un papel vital en el futuro de Castilla-La Man-
cha.

Como en ediciones anteriores, el Campus arranca-
rá el 27 de abril trabajando dinámicas de grupo con 
el taller “¿Cooperamos?” abordando asuntos como 
la cooperación frente a competencia, cooperar para 
ganar y principios básicos para el trabajo cooperati-
vo efectivo. Habrá áreas donde se trabajará la moti-
vación y el liderazgo, el trabajo en equipo, toma de 
decisiones, técnicas de comunicación y negociación 
externa, a cargo de Casma Consultores.

El segundo día se continuará con temas de carácter 
más empresarial de la mano del director de Coope-
rativas Agro-alimentarias CLM, Juan Miguel del Real, 
abordando los “Retos y estrategias de la empresa 
agroalimentaria”, la vertebración del movimiento 
cooperativo, sus entornos, retos, dimensión del coo-
perativismo como clave hacia la competitividad, etc. 
Le seguirá el responsable del departamento Jurídico 
de Cooperativas, Francisco Seseña, analizando la ra-
zón de ser de las cooperativas, su formulación jurídi-
ca, derechos y deberes de los socios y obligaciones 
de los rectores, entre otras.

Dada la importancia de la comunicación en las em-
presas en el mercado actual, la nueva promoción de 
jóvenes volverá a visitar las instalaciones de CMMe-
dia donde se reunirán con el equipo del programa El 
Campo dirigido por Jorge Jaramillo.

Se prevén, además, visitas de carácter institucional 
al Palacio de Fuensalida y al Parlamento regional, 
cerrando las actividades formales con un “showcoo-
king” de la mano de un prestigioso chef. En el plano 
informal, de carácter más lúdico, hay programada 
una visita guiada por la Ciudad Imperial, música en 
directo y alguna sorpresa más, de la mano de impor-
tantes prescriptores de reconocido prestigio nacio-
nal, jóvenes, que compartirán con los jóvenes coope-
rativistas del sector agroalimentario de la región sus 
experiencias profesionales de éxito.

El plazo de inscripción para participar en esta sexta 
edición del Campus está abierto, los y las jóvenes in-
teresadas podrán formalizar su asistencia a través de 
la web de Cooperativas

El VI Campus Jóvenes Cooperativistas de Castilla-La Mancha reunirá 
a jóvenes agricultores y agricultoras de la región en Toledo
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José Luis Escudero ha señalado que avanzar en la 
transición energética de la región en base a un 
nuevo modelo energético más racional y soste-
nible “es una prioridad”. El 78 por ciento del mix 
energético regional lo integran las energías reno-
vables (más de 8.400 MW) y “en lo que llevamos de 
este año 2022, lideramos la instalación de poten-
cia renovable en España con más de 250 nuevos 
megavatios de energía fotovoltaica y eólica”, ha 
añadido el consejero

Texto y Foto: JCCM

El consejero de Desarrollo Soste-
nible, José Luis Escudero, ha des-
tacado que Castilla-La Mancha 
cuenta ya con más de 90 mega-
vatios de potencia instalada en su 
mix energético procedentes de las 
4.655 instalaciones de autoconsu-
mo que hay en la Comunidad Au-

tónoma pertenecientes a particulares, empresas y 
administraciones locales.

En este sentido, el consejero ha afi rmado que “se 
trata de un dato muy signifi cativo de la apuesta que 
está haciendo el Gobierno de García-Page por el 
desarrollo de las energías renovables en el territo-
rio, en el caso que nos ocupa enfocado al fomento 
del autoconsumo, máxime en un contexto de crisis 
climática y energética, que se ve respaldado por el 
gran crecimiento de las instalaciones de este tipo 
que está proliferando en la región”.

Escudero ha recalcado que una vez superadas las 
barreras que puso el Partido Popular a la implan-
tación de las energías limpias “con su fatídico im-
puesto al sol”, desde Castilla-La Mancha “siempre 
hemos tenido muy claro que teníamos que aprove-
char nuestros recursos naturales y encaminarnos 
hacia un modelo energético más racional y soste-
nible, y en el mismo, queríamos que el autoconsu-
mo jugara un papel fundamental”.

Al respecto, ha indicado que el año pasado en Es-
paña se instalaron 1.200 MW de autoconsumo, “de 
los cuales, el 7,5 por ciento (90 MW) los aportó 
nuestra región, que ha seguido la tendencia na-
cional doblando la producción y el excedente de 
energía renovable generada a partir de las instala-
ciones de autoconsumo, logrando un doble obje-
tivo, reducir las emisiones encaminándonos hacia 
un modelo energético descarbonizado, con el que 
contribuimos a mitigar los efectos del cambio cli-
mático; y que nuestra ciudadanía consiga abaratar 
sus facturas eléctricas a corto-medio plazo gracias 
a estas instalaciones de energías limpias”.

Incentivos de 35 millones de euros 
y asesoramiento
El consejero de Desarrollo Sostenible también ha 
recordado que desde el Gobierno regional se está 
promoviendo, con un paquete de 35 millones de 
euros en incentivos, la efi ciencia energética y el 
autoconsumo procedente de fuentes renovables a 
través de diferentes programas, con ayudas que se 
pueden solicitar hasta diciembre de 2023.

Para impulsar la efi ciencia energética, “hemos pro-
rrogado precisamente hasta esa fecha el plazo para 
que el sector agrícola pueda solicitar ayudas por 
un importe cercano a los cuatro millones de euros 
para implantar instalaciones de efi ciencia energé-
tica en sus explotaciones agropecuarias”, según ha 
detallado Escudero.

Y de cara a empresas, hogares, administraciones 
públicas, comunidades de propietarios, comuni-
dades energéticas y el tercer sector, ha añadido 
que “tenemos también abiertos hasta diciembre de 
2023 seis programas con incentivos para reforzar 
el autoconsumo, el almacenamiento a través de 
baterías y la climatización renovable, que nos van 
a permitir multiplicar por 3,5 las instalaciones de 
autoconsumo renovable en la región y doblar los 
megavatios actuales procedentes de autoconsumo 
en el mix energético regional con 86,6 MW nuevos, 
además de fomentar la creación de alrededor de 

2.000 empleos, y reducir las emisiones de CO2 en 
más de 46.800 toneladas anuales”.

Además, ha recordado que tanto particulares, como 
empresas y administraciones públicas tienen a su 
disposición desde fi nales del pasado mes de mar-
zo la nueva Ofi cina de Asesoramiento Energético 
(www.ofi cinaenergeticaclm.es), “un nuevo servi-
cio especializado de información para reforzar los 
diferentes programas de incentivos en materia de 
transición energética con los que contamos desde 
el Gobierno regional”.

Jornadas de autoconsumo para el sector 
agrícola y las comunidades de regantes
El titular de Desarrollo Sostenible ha hecho estas 
declaraciones en el transcurso de la Jornada ‘Auto-
consumo para el sector de la agricultura, agrope-
cuario y comunidades de regantes’, que ha organi-
zado este departamento regional en colaboración 
con la Unión Española Fotovoltaica (UNEF), y que 
ha inaugurado el consejero acompañado del direc-
tor general de la propia UNEF, Jose Donoso, y de la 
alcaldesa de Tomelloso, Inmaculada Jiménez.

La Jornada, que también ha contado con la pre-
sencia de la delegada de la Junta en Ciudad Real, 
Carmen Olmedo, se ha desarrollado en la sede del 
IRIAF de Tomelloso y en la misma han participado 
el viceconsejero de Medio Rural, Agapito Portillo, y 

El Gobierno de Castilla-La Mancha multiplica 
la generación de energía renovable de 
autoconsumo hasta los 90 megavatios 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,272, 22/4/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 15 22/04/2022

ESPECIAL DEL SECTOR PRIMARIO

el director general de Transición Energética, Ma-
nuel Guirao.

Según ha resaltado Escudero, la Jornada ha esta-
do encuadrada dentro de los compromisos que el 
Gobierno de Castilla-La Mancha adquirió a fi nales 
del pasado año con la UNEF, asociación que agru-
pa a cerca de 700 empresas que representan al 90 
por ciento de la actividad fotovoltaica en España, 
fi rmando un protocolo innovador por el que am-
bas partes se comprometen a contribuir a alcanzar 
los objetivos de descarbonización de la economía 
regional a través del impulso de las energías reno-
vables.

Gracias a este convenio, según ha dicho el conse-
jero, “reforzamos de la mano del sector la integra-
ción de criterios sociales y medioambientales en 
el desarrollo de las plantas fotovoltaicas, y en el 
fomento del autoconsumo en nuestra comunidad 
autónoma”.

Asimismo ha resaltado que para el Ejecutivo que 
preside García-Page, es una prioridad avanzar en 
la transición energética de la región en base a un 
nuevo modelo energético que gire alrededor de las 
energías renovables y  “los datos nos indican que 
vamos por el buen camino, ya que hemos logrado 
superar los 8.400 megavatios de potencia instala-
da en nuestro mix energético, el 78 por ciento del 
mismo, mientras en lo que llevamos de año 2022, 
lideramos la instalación de potencia renovable en 
España con más de 250 megavatios de energía fo-
tovoltaica y eólica”.

Tomelloso tendrá nueva subestación 
en la Red de Transporte de Energía
Eléctrica 2026
Por último, José Luis Escudero ha destacado “otra 
muy buena noticia para la transición energética de 
Castilla-La Mancha en general, y para Tomelloso en 
particular”, puesto que en la nueva planifi cación de 
la Red de Transporte de Energía Eléctrica horizon-
te 2026, que dio a conocer el Gobierno de España a 
fi nales de marzo, “fi gura la nueva subestación que 
se va a instalar en esta localidad”.

El consejero ha hecho hincapié en que esta nueva 
instalación desempeñará un “papel muy importan-

te dentro del llamado ‘eje transmanchego’, que se 
desarrollará en las provincias de Ciudad Real, Al-

bacete y Cuenca”, recordando que este proyecto 
consistirá en la construcción de una nueva línea de 
doble circuito en 400 kilovoltios (kV) que permitirá 
integrar nueva generación renovable y conectará 
Manzanares con Belinchón, incluyendo las nuevas 
subestaciones de la citada Tomelloso, junto a la 
Manchega y la de Villar de Cañas.

A este respeto, Escudero ha señalado que “contri-
buirá a un modelo de desarrollo energético en base 
a las renovables que vemos respaldado por los pla-
nes de planifi cación del Gobierno y que está clara-
mente en contraposición al modelo nuclear con la 
propuesta del Almacén Central de residuos nuclea-
res que el Partido Popular quería para la región” y 
ha añadido que “su diseño favorecerá el poder se-
guir desplegando nuevas instalaciones de energías 
limpias, a la vez que supondrá una oportunidad 
para impulsar el desarrollo social y económico de 
las comarcas en las que se van a asentar”.

Gracias a este convenio, 
según ha dicho el consejero, 
“reforzamos de la mano 
del sector la integración 
de criterios sociales y 
medioambientales en el 
desarrollo de las plantas 
fotovoltaicas, y en el fomento 
del autoconsumo en nuestra 
comunidad autónoma”
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Texto: JCCM

La principal apuesta del Gobierno de 
Castilla-La Mancha en materia de 
agricultura y ganadería es el relevo 
generacional”. Así lo expresó el pa-
sado martes el consejero de Agri-
cultura, Agua y Desarrollo Rural, 
Francisco Martínez Arroyo, quien 
ha participado en el foro ‘Conver-

sa: Presente y futuro del sector agroalimentario, la 
hostelería y el vino de Castilla-La Mancha’, orga-
nizado por la Cadena SER en colaboración con la 
DO La Mancha y la Junta de Comunidades de Cas-
tilla-La Mancha y que se celebró en Alcázar de San 
Juan (Ciudad Real).

En datos, desde 2016, han sido 4.000 chicos y chi-
cas los que se han incorporado al sector, con pro-
yectos de emprendimiento bien de agricultura o 
ganadería, con ayudas del Ejecutivo castellano-
manchego, siendo un tercio de las incorporaciones 
mujeres. Los últimos han sido los 1.180 jóvenes me-
nores de 40 años que han recibido su resolución de 
la convocatoria de 2021.

En este contexto, Martínez Arroyo ha dicho que 
este viernes se va a realizar un pago para 130 jó-
venes emprendedores en el sector, por un total de 
“1,5 millones más” que se abonan en este concepto 
cuando los jóvenes lo solicitan a la administración 
agraria cuando han realizado las actuaciones ne-
cesarias. En total, de la convocatoria de 2018, ya se 

han abonado 25,6 millones de euros para este fi n.

Y mientras se cumple ese objetivo de que se incor-
poren más jóvenes al campo dentro del sector, para 
garantizar este relevo generacional, en una región 
donde el sector agroalimentario supone el 17% de la 
riqueza que se produce en la Comunidad, hay que 
conseguir objetivos como los que marcan desde la 
Unión Europea, como es la efi ciencia energética.

Es por ello, que Martínez Arroyo ha desgranado 
que ya se están gestionando desde el Gobierno 
regional, concretamente desde las consejerías 
de Agricultura, Agua y Desarrollo Rural y Desa-
rrollo Sostenible, fondos de recuperación y re-
siliencia.

El relevo generacional, con más de 4.000 jóvenes ya 
incorporados, “es la principal apuesta del Gobierno 

regional en materia de agricultura y ganadería”

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,272, 22/4/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 33 22/04/2022

muy esperada por todos los bolañegos y bolañe-
gas, quienes la celebraremos este año con mu-
chísima ilusión”, ha remarcado el alcalde de la 
localidad, Miguel Ángel Valverde, en una entre-
vista concedida a Lanza con motivo de esta fes-
tividad. El primer edil ha confi ado en que, pese 
a las condiciones climatológicas adversas que 
puedan darse durante el fi n de semana, que “la 
participación sea total” una vez pasado lo peor 
de la pandemia.

Según el alcalde, entre 20.000 y 25.000 personas 
se darán cita a lo largo de un fi n de semana en 
el que la hermandad del pueblo será uno de los 
aspectos más destacados, además de la devoción 
de todos los vecinos hacia la patrona de la loca-
lidad. Durante estos dos días, las inmediaciones 
del santuario se llenarán de familias y grupos de 
amigos en los famosos “corros”, disfrutando de 
la gastronomía típica de la zona mientras par-
ticipan en los actos religiosos y lúdicos que hay 
previstos. Ambiente festivo que, este año, tam-
bién se alargará al lunes debido a que será festi-
vo local en el municipio de Bolaños de Calatrava.
“Podemos decir que todo el pueblo de Bolaños 
disfruta de esta romería con gran ilusión y devo-
ción”, ha asegurado el alcalde.

“Pido a los bolañegos y a las bolañegas que dis-
fruten con alegría estos días festivos tras haber 
esperado tanto tiempo para reunirse con la pa-
trona”, ha señalado Valverde, quien también ha 
pedido prudencia y responsabilidad. También ha 
solicitado a los jóvenes que, al igual que otros 
años, actúen como lo han hecho siempre. “O jalá 
que el resultado de la romería sea el que todos 
esperamos”, ha deseado el alcalde.

Museo de la Virgen
El alcalde de la localidad también ha destacado 
la bendición de la ampliación del museo de la 
Virgen del Monte, la cual se llevará a cabo estos 
días. Un museo que, según Valverde, contará con 
un rico patrimonio artístico, cultural e histórico 
del que podrán disfrutar todos los visitantes que 
pasen por el santuario en estos días. En este sen-
tido, el alcalde ha valorado el esfuerzo llevado a 
cabo por la Hermandad de la Virgen del Monte 
a la hora de ampliar este museo. Esfuerzo con 
el que también ha colaborado el Ayuntamiento 
de la localidad, aportando una subvención de 
20.000 euros para ese fi n y otras obras.

“Pido a los bolañegos y a las 
bolañegas que disfruten con 
alegría estos días festivos 
tras haber esperado tanto 
tiempo para reunirse con 
la patrona”, ha señalado 
Valverde, quien también 
ha pedido prudencia y 
responsabilidad

(Viene de la página 16)
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David García se 
pone a punto 

para el Mundial 
JuniorGP

Deportes
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Texto: Cruz J. Corchero
Fotos: Finetwork Mir Racing Team

El piloto de Argamasilla de Cala-
trava debutará el domingo 8 de 
mayo en el Circuito de Estoril 

(Portugal). A sus 16 años, ha cre-
cido a pasos agigantados y ahora 
sueña con brillar en este nuevo 

campeonato
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El piloto de Argamasilla de Calatrava, 
David García Almansa (22/01/2006), 
se encuentra a poco más de dos se-
manas de debutar en el Campeonato 
del Mundo Junior de Moto 3, aho-
ra llamado Mundial JuniorGP. Será 

el domingo 8 de mayo en el Circuito de Estoril 
(Portugal). Desde que en el  2019 David García 
comenzara a despuntar con tan solo 13 años, el 
rabanero ha seguido creciendo deportivamente 
a un gran nivel y ahora alcanza otra de sus metas, 
participar en un Mundial.

Ahora, García cuenta con un equipo profesional, el 
Finetwork Mir Racing Team. David llegó al equipo 
por unas pruebas. “El año pasado nos enteramos 
que había unas pruebas de selección en Cartage-
na, nos apuntamos, las hicimos y tuve la suerte de 
que me seleccionaron de todos los que fuimos”. Su 
jefe de equipo, Javier Martínez, es el fundador y 
también es el cofundador de la conocida marca de 
gafas de sol Hawkers. “Javi es mi mánager, la per-
sona que me consigue a los posibles patrocinado-
res, él fue el que consiguió a Finetwork y gracias a 
ellos estoy corriendo y compitiendo”.

La vida de David ha cambiado mucho con tan 
solo 16 años, “ya que ahora me he venido a vivir 
a Valencia y he tenido que dejar los estudios este 
año, porque no tengo tiempo para estudiar y me 
dedico 100% al motociclismo. Vivo con más pilo-
tos, entre ellos Alonso López, que ha competido 
en Moto 2, y con mi coach José Estarlich, que es 
quien nos ayuda a entrenar.  Toda la pretempo-
rada la hemos estado pasando en Valencia desde 
que llegué aquí en febrero. También estuve a fi -
nales del año pasado, pero en febrero ya me vine 
de una”, explica.

“La verdad es que venirme a Valencia me ha ser-
vido mucho, he madurado mucho. Aquí tengo 
que hacerme yo todo en cuanto a la comida y mis 
padres están bien, hablamos a diario. Si yo estoy 
bien, ellos están bien”, comenta el joven piloto 
sobre su gran cambio de vida. 

El joven piloto rabanero cuenta su día a día: 
“Nada más empezar el día hacemos bicicleta o 
moto y por la tarde nos vamos al gimnasio. Ahora 
con este tiempo, hacemos bici por la mañana y 
cuando terminamos de comer nos vamos al gim-
nasio y después al circuito. Ahora los entrena-
mientos en el circuito son aproximadamente de 
dos horas. Antes estábamos toda la mañana, pero 
ahora al hacer bici y gimnasio no estamos tan-
to tiempo. Tampoco lo medimos en tiempo si no 
hasta cuando el día termina, solo paramos diez 
minutos para repostar y seguimos”.

Este pasado fi n de semana tuvo lugar en el Cir-
cuito ‘Ricardo Tormo’ de Cheste la presentación 
del equipo y unos test en el circuito, con tan mala 
suerte de que David García se cayó y se produjo 
un esguince de tobillo, pero sin mayores conse-
cuencias: “Fue en la curva 4 de Cheste, aceleré y 
el circuito estaba sucio porque los días anterio-
res estuvo lloviendo y había barro. Entonces, sa-
liendo de la curva 4, me fui un poco de la trazada 
y al acelerar la moto me escupió. Yo no recuerdo 
la caída porque pasó todo muy rápido, pero se-
gún los comisarios de pista la moto me golpeó 
en el tobillo y eso fue lo que me hizo el esguince. 
Luego con la caída me hice heridas en el codo y 
la rodilla, pero estoy bien”, explica.
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CALENDARIO DE COMPETICIÓN 
JUNIORGP

08/05/2022
Circuito de Estoril (Portugal)

22/05/2022
Circuito ‘Ricardo Tormo’ 

(Cheste, Valencia)

12/06/2022
Circuito de Barcelona

03/07/2022
Circuito de Jerez

17/07/2022
Autódromo Algarve (Portugal)

03/09/2022
Misano World Circuit (Italia)

09/10/2022
MotorLand Aragón

30/10/2022
Circuito ‘Ricardo Tormo’ 

(Cheste, Valencia)

En estos días y con su debut próximo, el joven pilo-
to indica que llegará a Estoril sin problemas “ya que 
empezaré a ir al fi sio, pero me han dicho que sí estaré 
para correr, lo que complicará un poco son las heri-
das que tengo en el codo y en la rodilla, pero sobre el 
esguince estaré bien”.

David García ha mejorado de manera continua desde 
que comenzó a despuntar hace tres años “con el paso 
de los años aprendes cosas nuevas, técnicas nuevas 
y he mejorado sobre todo gracias a la gente que me 
ha rodeado. Por ejemplo, el año pasado estuve en-
trenando con Pedro Acosta, con Paco Mármol y me 
enseñaron muchas técnicas. También fui a su escuela 
y en ese momento fue cuando di un salto grande de 
calidad”.

En cuanto a su primera prueba en JuniorGP del 
próximo 8 de mayo, David conoce muy bien el circui-
to, “competí el año pasado en Estoril en la European 
Talent Cup y es un circuito que se me da muy bien, 
me pude adaptar muy bien y en mi primera carrera, 

siendo rookie de la categoría pude conseguir la vic-
toria”.

El piloto cuenta como es su campeonato. “Mi cam-
peonato se llama FIM CEV Repsol y dentro hay tres 
categorías, la Hawkers European Talent Cup, el 
Mundial Junior de Moto 3 (Junior GP) y el Europeo 
de Moto 2. Después, tendría que pasar al Mundial de 
Moto 3, ya de Moto GP a partir de los 18 años”.

Antes de la primera prueba en Estoril, el lunes 25 y 
el martes 26 de abril, el rabanero realizará un test de 
preparación para medirse antes de su debut, “tengo 
muchas ganas de que lleguen los test para ver cómo 
voy del esguince, pero sobre todo debutar en el Mun-
dial”, asevera.

En cuanto a su objetivo en esta nueva categoría, el 
piloto rabanero lo tiene claro “quiero aprender lo 
máximo, pero siempre que voy en circuito pienso en 
ganar y estar por delante. Ir a ganar es mi objetivo 
principal”, sentencia.

Cabe recordar que David García fue subcampeón 
y campeón de España de Moto5, tercero en la 
Cuna de Campeones y acumula varios podios y 
victorias en la Hawkers Cup que le permitieron 
lograr la beca para correr el 2019. Ahora le llega 
el momento de competir en JuniorGP, Mundial 
de ocho carreras en el que podrá demostrar todo 
su potencial y, quién sabe si proclamarse cam-
peón.
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Opinión

LLas viviendas militares
Hoy traigo este tema con imá-
genes que he ido tomando en 
diferentes momentos de las an-
tiguas viviendas para militares 

situadas en la Puerta de Toledo. Un pro-
ceso que culmina la demolición del con-
junto de edifi cios que conformaban las 
instalaciones existentes en Ciudad Real 
y que partiendo del edifi cio de la Casa 
de la Caridad proyectada por Lorenza-
na habían consolidado un gran espacio 
que, con sus cambios y alteraciones, 
había permanecido durante dos siglos. 
De todo ello ahora solamente queda el 
edifi cio original rehabilitado como sede 
del Rectorado de la Universidad de Cas-
tilla-La Mancha. 

Las imágenes van haciendo un recorrido 
por la demolición que, ahora con poten-
tes maquinarias, trasforma el entorno 
en un breve tiempo. Una vez demolidas 
las construcciones de los edifi cios de 
dos plantas en un lateral del solar las 
máquinas comienzan la demolición de 
las viviendas de cuatro alturas. Poco a 
poco van apareciendo las escaleras in-
teriores, las habitaciones donde han re-
sidido sus moradores durante décadas 
y algunos restos del mobiliario abando-
nado. Cuando la demolición avanza y se 
acerca a las crujías próximas a la Ron-
da se hace necesario proteger la posible 
caída de cascotes. Una grúa de grandes 
dimensiones soporta una pantalla exte-

Demolición y olvido
DIEGO PERIS SÁNCHEZ

rior como protección mientras que la 
otra máquina va bajando los niveles de 
la construcción. Y así poco a poco, los 
edifi cios van desapareciendo y los es-
combros retirados.

Demolición y conservación
Después de la guerra mundial, la volun-
tad de demolición se acentúa y se con-
vierte, en ocasiones, en reivindicación 
teórica. Y cuando estas expresiones se 
van haciendo presentes es cuando se 
defenderá con mayor energía la con-
servación integral de los edifi cios del 
pasado. Un proyecto de conservación 
que abarca todos los tipos de edifi ca-
ción y ciudades. Resulta difícil explicar 
la contradicción a la que nos enfrentan 
estos dos caminos: por un lado, la de-
molición, que aparece como la otra cara 
de la construcción y que en el curso de 
la historia no ha dejado de ejercerse; y 
por otra parte la conservación integral 
del patrimonio construido, que no ha 
tenido nunca existencia histórica, decía 
Françoise Choay.

Alberti en su obra De re edifi catoria con-
denaba enérgicamente la demolición, 
como un crimen, un atentado al dere-
cho, una injuria. No solo por razón de 
economía, sino por el respeto humano a 
la obra de las generaciones precedentes. 
Alberti achacará a la incompetencia de 
los arquitectos que no saben construir 
“si antes todo lo que ocupaba el lugar no 

ha sido eliminado”. La conservación del 
patrimonio está unida al valor como fun-
damento e identifi cación presente en el 
acto de la edifi cación. La conservación 
de lo construido permite continuar la 
creación y fundación del mundo huma-
no. La actividad creadora del arquitecto 
(legitimada por la palabra de apoyo de 
sus interlocutores) y la duración del an-
tiguo edifi cio pesan en igualdad de con-
diciones en la refundación permanente 
de las instituciones en el espacio. Están 
unidos por la ambivalencia del tiempo, a 
la vez constructor y destructor.

La nueva construcción
La demolición se justifi ca en primer lu-
gar en aras de la libertad de creación 
en la posibilidad de implantar un orden 
radicalmente nuevo, la autonomía del 
creador y la liberación de las limitacio-
nes contextuales. Un segundo argumen-
to está detrás del llamado “sofi sma de la 
demolición” que demanda la necesidad 
de renovación como una necesidad his-
tórica. El mantenimiento del patrimo-
nio de épocas pasadas se plantea a toda 
costa sea cual sea su interés y su estado 
de conservación. En ocasiones porque 
no sabemos crear arquitecturas capaces 
de reemplazarlos, o de continuar su his-
toria como parte de nuestra voluntad y 
posibilidad de construir. En otros casos 
porque no somos capaces de asumir la 
violencia de una demolición legítima y 
necesaria. Para poder destruir y eliminar 
algo que forma parte de nuestra historia 
construida hay que tener la capacidad 
de saber refundarlo, de plantear algo 
capaz de sustituir con dignidad aquello 
que desaparece. Y en muchas ocasio-
nes el argumento en favor del patrimo-
nio destruido no ha sido tanto su valor 
como la escasa calidad de aquello que lo 
ha sustituido.

Demolición y olvido 
La conservación, convertida en auto-
complacencia obsesiva, se convierte en 
estéril y peligrosa desde que se elimina 
la acción y se renuncia a continuar la 
edifi cación que funda toda identidad an-
tropológica y social. La función del olvi-
do y especialmente del olvido voluntario 
es tan necesaria en la acción como en la 
creación. Muchas ciudades que hoy lla-
mamos históricas tienen muchos estra-
tos que han desaparecido para ser re-
emplazados por otros en el trascurso del 
tiempo. Las generaciones han sabido, de 
una manera propia y cada vez diferente, 
continuar la ciudad de las generacio-
nes precedentes. La unidad orgánica de 
muchas ciudades es el resultado, nunca 
acabado, de este doble saber demoler y 
saber conservar. Conocer esta realidad 
compleja, el palimpsepto urbano y sus 

Las modernas ciudades evolucionan a un ritmo vertiginoso y en un breve espacio de 
tiempo no podemos reconocer algunos espacios y lugares de nuestra propia ciudad. 
La demolición ha sido parte de la historia de las ciudades y de su patrimonio. El de-
sarrollo de todas las ciudades ha producido demoliciones y sustituciones, cambios 
de su realidad construida, de su trama urbana y de sus actividades sociales y econó-
micas. La demolición surge, por un lado, como consecuencia de guerras y confl ictos 
como vemos ahora mismo cada día en Ucrania. Por otra parte, según otra lógica, las 
sociedades no han cesado de destruir su propio patrimonio por razones de inutili-
dad, de vejez de las construcciones, de falta de funcionalidad, de falta de confort y en 
términos positivos por una voluntad de modernización. Para construir otras cosas se 
han demolido las existentes. Este proceso de destrucción está presente en todas las 
culturas a lo largo de los siglos y se acelera en la era industrial, en esa arquitectura 
que envejece deprisa
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El otro día escuché por la radio 
una maravillosa entrevista a 
un afamado juez, al cual tengo 
el placer de conocerlo en per-
sona, notorio y peculiar en la 

aplicación de la ley con sentido común. 
Sentencias que se cumplen y que ree-
ducan a chicos con problemas de com-
portamiento. Pero eso lo hace él solo. 
Normalmente la ley protege al infractor 
y en la supuesta reinserción del que in-
cumple las normas. Hablaba del sentido 
de la autoridad y no del autoritarismo, 
del que venimos, a un dejar hacer en 
la sociedad actual. Todos estamos al 
mismo nivel, por lo que no hay respeto 
alguno a la autoridad. Ni a los padres, 
ni a los profesores, ni a la policía, ni a 
los jueces. Es obvio que el tema que va-
mos a tratar esta semana es de capital 
importancia a la hora de cuestionar 
dónde estamos realmente en referen-
cia a una sociedad convulsa y que ver-
daderamente se no está escapando de 
las manos. Me refi ero a la metodología 
que utilizamos y los instrumentos de 
los que disponemos en materia de edu-
car de forma adecuada a nuestros hijos, 
que serán futuros padres y posteriores 
abuelos, seguramente permisivos, que 
perpetuarán el ciclo retroalimentado 
de la violencia, tan peligroso como es el 
que estamos viviendo. Algunas perso-
nas, sobre todo madres, se sorprenden 
siempre cuando en los diferentes foros 
en los que intento transmitir mi forma 
de ver el problema educativo que hoy en 
día estamos sufriendo todos, negando 
la realidad o mostrándose totalmente 
aquiescentes con las conductas que tie-
nen que soportar casi diariamente con 
su descendencia, aún dentro del hogar, 
totalmente equivocadas y carentes del 
sentido de la imparcialidad más absolu-
ta. Es normal, nos dirán, yo los he parido 
y pobres… con lo que pasamos en nues-
tra época… Y es cierto, seguramente, 
antaño, no había opción, era diferente. 
Existían componentes con muchos cla-
roscuros y factores que hoy, se podrían 
ver como ridículos fuera de contexto. 
Pero seamos realistas, el cálculo por 
probabilidades, es convertir esta socie-
dad en algo completamente distinto a 

lo que hemos vivido en relación con los 
valores más básicos relacionados con 
un mínimo de respeto y educación no 
solo hacia nuestros padres, sino hacia 
la misma sociedad, refl ejo de la familia 
que estamos confi gurando. Observo en 
nuestros hijos todo lo contrario a lo que 
hemos vivido, y retomando lo citado 
anteriormente, me sorprende que se 
sorprenda una madre cuando su hijo 
es un fl agrante incumplidor de normas, 
además de un dictador familiar y que 
consuma drogas los fi nes de semana. 
Y ella tan tranquila, viéndolas venir con 
total resignación. Evidentemente, no 
podemos culpar a nadie, sino hacernos 
todos responsables de estas actitudes 
porque es imprescindible evitar que los 
chicos tomen el poder. Creer que una 
relación horizontal con nuestros hijos 
puede ser útil y satisfactoria es un ver-
dadero error. En este momento, parece 
que está prohibido poner límites y no 
solamente eso. La promoción del placer 
sin límites, que me parece muy bien por 
otra parte, pero de manera serena y en 
personas con su personalidad formada, 
no en adolescentes sin rumbo que no 
saben dónde se encuentran. El indivi-
dualismo exacerbado y la superfi ciali-
dad más marcada la estamos sufriendo 
en nuestros jóvenes que no conocen 
cuál es su límite. La madre normalmen-
te trata de utilizar su inteligencia, que es 
la única herramienta que tiene a mano, 
según el investigador Aldo Naouri parte 
del principio de que su hijo, cuando es-
taba dentro de ella, estaba en absoluta 
seguridad. Entonces, construirá alre-
dedor de su hijo un útero virtual, infi -
nitamente extensible, de donde nunca 
deberá salir. Le dará todo lo que quiera. 
Finalmente hablemos del futuro, que es 
el presente que nos ha tocado vivir… 
cuando sean adultos tendrán un pro-
fundo rechazo por el esfuerzo, querrán 
ganar mucho dinero y sobre todo no 
complicarse la vida, pero sí complicár-
sela a los demás. Por lo tanto, debemos 
estar pendientes de lo que estamos fa-
bricando y el tipo de sociedad, que, en 
un futuro, me gustaría fuera diferente a 
la que actualmente padecemos. La so-
lución depende de todos nosotros.

El problema 
educativo

FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

procesos, las milhojas que están 
presentes en cada ciudad, cada 
edifi cio o cada paisaje nos ayuda a 
entender el necesario proceso de 
renovación, las cualidades a con-
servar y las que podemos y de-
bemos renovar y enriquecer con 
nuestras aportaciones.

Los defensores de la nueva mo-
dernidad proponen la renovación, 
la demolición de lo antiguo como 
imagen de progreso y renova-
ción. Y los conservadores exhi-
ben el mantenimiento de todo lo 
existente como realidad histórica 
que se convierte en algo sagra-
do a mantener desde el momen-
to que goza de antigüedad como 
valor absoluto. En el proceso de 
aprendizaje de los valores reales 

del pasado es necesario un cierto 
ejercicio laico. Hay un proceso de 
sacralización de toda la realidad 
que denominamos patrimonio que 
por el hecho de inscribirse en esta 
categoría se considera intangible. 
Es necesario un ejercicio de dis-
criminación decidiendo los ele-
mentos que queremos mantener y 
aquellos que necesitamos renovar.
Las sencillas viviendas del con-
junto militar de la puerta de To-
ledo, pueden y deben renovarse 
con nuevas construcciones que, 
por su localización, deben tener 
la calidad de un proyecto residen-
cial cualifi cado. Porque ocupan un 
suelo que exige una vivienda de 
precio regulado y porque su ubi-
cación es una imagen importante 
de la ciudad.
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OPINIÓN

Estamos actualmente en el mejor momen-
to de creación de empleo cualifi cado 
desde el ya lejano 2008, afortunadamen-
te, en nuestra querida provincia.

Parece paradójico, estamos adaptándonos aún a 
un nueva realidad llamada COVID-19, estamos vi-
viendo dentro de nuestro continente una guerra, 
pero estamos contratando y buscando profesiona-
les como nunca.

¿Qué sentido tiene? Cuesta de entender, ante tan-
ta incertidumbre, tanta certidumbre y confi anza de 
las empresas en materia de contratación, ¿verdad?

La primera de las refl exiones es que veníamos ya 
de una muy buena dinámica a partir del año 2017, 
donde las empresas ciudadrealeñas se han vuelto 
muy competitivas, son internacionalmente reco-
nocidas y controlamos mejor que nunca nuestros 
gastos e inversiones, por lo que hemos entrado en 
juego tanto nacional como internacionalmente.
De grandes crisis, nacen grandes imperios y así ha 
sido para muchas de nuestras empresas.

La segunda, es que la COVID no ha sido como en 
2008, ha sido una situación coyuntural que ha pa-
ralizado la contratación pero que una vez se ha 
visto que debíamos seguir y nos seguían solicitan-
do nuestros productos/servicios.
Ha sido como una botella de champán que se es-
taba zarandeando desde hacía meses y una vez 
descorchada, hemos contratado lo debido más lo 
servido.

Y la tercera, es que estamos muy acostumbrados 
ya, todos, los trabajadores y empresarios, a adap-
tarnos, reinventarnos y para ello cada día necesi-
tamos mejores profesionales en nuestras estructu-
ras, que nos hagan ser capaces de ir a más aunque 
la situaciones vengan en dirección contraria.

¿Qué perfi les se están demandando más en la pro-
vincia?

- Responsable de Compras
- Técnico/a Mantenimiento
- KAM
- Responsable Financiero
- Programadores y otros perfi les tecnológicos

En el mundo actual, comprar bien ha adquirido un 
valor sin igual y es por ello, que las empresas Ciu-
dadrealeñas buscan tener al/la mejor profesional 
en esta área, la cual además normalmente no ha 
brillado por tener gente especializada y con un ni-
vel formativo alto.

Si es usted, técnico/a de mantenimiento, puede 
estar tranquilo, es de los pocos profesionales en la 
zona que sabe que tendrá trabajo garantizado. No 
hay ni una sola empresa ahora mismo en Ciudad 
Real que no busque un perfi l como el suyo. Ha-

Ciudad Real: tierra 
de oportunidades

MARC  CASTELLVÍ
Michael Page
Consultor de selección 
de personal en Ciudad Real

biendo desaparecido gran parte de la formación 
profesional, estos profesionales son cada vez más 
escasos y más valorados en la zona, de hecho mu-
chas empresas están creando sus propias escuelas 
formativas por dicha falta de profesionales.

También están buscando tanto en FMCG como en 
Industria, profesionales buenos en ciertos merca-
dos o canales de venta, valorando conocer el pro-
ducto/servicios, interlocutor al que se le vende.

Otro perfi l que poco a poco coge más peso y se 
busca a gente extremadamente profesional es el 
del/la Responsable Financiera. Hasta ahora un 
perfi l muy familiar o cercano a la dirección, está 
dejando paso a perfi les con mayor cualifi cación 
y experiencia, esenciales para el buen funciona-

miento del negocio.

Y por último, el perfi l estrella no solo en la zona sino 
en España y el mundo entero, los perfi les informáti-
cos, todos ellos. 

Me gustaría terminar, haciendo referenciar a dos si-
tuaciones que estamos viviendo que claramente be-
nefi cian a Ciudad Real y sus empresas, ya que cada 
vez más ciudadrealeños/as vuelven en casa buscan-
do compensar su trayectoria profesional con su vida 
personal así como el cambio de paradigma, ya que 
con el teletrabajo, muchos ya pueden trabajar donde 
quieren vivir y no al revés como ha sido siempre.

Ciudad Real, tierra de oportunidades, tanto para em-
presas como para trabajadores.

EUROPA PRESS
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

Ya no hace falta retroceder en el tiempo para ser el protagonista de una película de James Bond o sumergirse dentro del aclamado fi lm ‘The Italian Job’ para experi-
mentar la magnífi ca sensación que se produce al conducir un MINI. Y es que en ALBAMOCIÓN (Avenida de la Ciencia, 10, Ciudad Real. Tfno.: 926 971 151) disponen 
de toda la gama de vehículos MINI que el cliente puede demandar

NUEVO MINI COOPERNUEVO MINI COOPER
CUANDO CONDUCIR SIN RENUNCIAR A LA ESENCIA CUANDO CONDUCIR SIN RENUNCIAR A LA ESENCIA 

REPRESENTA UN PLACER PARA LOS SENTIDOSREPRESENTA UN PLACER PARA LOS SENTIDOS
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Texto: Fran Solís
Fotos: Carlos Díaz

U
no de ellos es el nuevo MINI COOPER, que 
“ofrece un diseño más MINI que nunca al 
mantener las principales líneas del propio ve-
hículo, presentado a su vez un toque más in-
novador e incorporando iluminación de faros 

LED, llantas más ampliadas, equipamientos mejorados en 
cuanto a seguridad, sistema de conexión y navegación, así 
como los sistemas de propulsión y suspensión”, tal y como 
explica Luis Miguel Torres Gómez, asesor comercial en 
ALBAMOCIÓN.

El propio Torres indica que con el nuevo MINI “se han afi -
nado un poco más las líneas, presentando una nueva pa-
rrilla”. Como curiosidad destaca que los faros traseros del 
MINI incluyen la bandera de Gran Bretaña, en un claro 
guiño al lugar de origen de este popular vehículo.

Tipos de motores
Los motores del nuevo MINI van desde los 102 CV. hasta 
los 231 CV., incorporando a su vez variantes en 3 y 5 puer-
tas. Por su parte los motores para el modelo CLUBMAN 
oscilan entre los 102 CV. y los 306 CV., mientras que la 
versión de COUNTRYMAN, monta los mismos motores 
que la CLUBMAN.

El MINI puede adquirirse también en la versión híbrido 
enchufable del modelo COUNTRYMAN con una autono-
mía de hasta 51 kilómetros. Los vehículos MINI también 
se comercializan en gasolina; diésel, y en su variante cien 
por cien eléctrica. 

Otro de los aspectos destacables del MINI es su cone-
xión digital. De esta manera, MINI Connected integra a 
la perfección el smartphone, varias aplicaciones y la pro-
pia aplicación MINI Connected en el vehículo, que está 
conectado mediante una tarjeta SIM propia. Este hecho 
ofrece la posibilidad de abrir nuevas vías de interacción 
con el vehículo: mediante el control por voz inteligente, 
los servicios remotos o tu asistente personal. 

Asimismo, la navegación inteligente aprende los destinos 
frecuentes, tiene en cuenta la información de tráfi co en 
tiempo real, mejorando los desplazamientos. La aplica-
ción MINI Connected es una ampliación móvil de tu vehí-
culo que te conecta el MINI con el entorno.

Espacio interior y exterior
En cuanto al espacio que presenta el nuevo MINI, se ha 
optado por maximizar la MINIfi cación. De esta manera, 
con un mayor espacio para pasajeros y de equipaje, el 
coche MINI permite llevar mucho más en el interior del 
vehículo para poder sacarle mucho más partido.
 
El uso creativo del espacio se encuentra en el centro de la 
fi losofía de MINI. Gracias a su innovador diseño, el MINI, 
compacto, pero sorprendentemente espacioso, brinda 
múltiples opciones de adaptación en cualquier ocasión y 
para el estilo personal de cada usuario. 

La parte trasera del coche es lo sufi cientemente amplia 
como para que viajen cómodamente tres pasajeros, con 
espacio adicional para la cabeza y las piernas y para poder 
moverse con holgura.

Todo ello sin renunciar a la agilidad y manejo que ha he-
cho célebre a MINI. Y es que su bajo centro de gravedad 
y sus dimensiones compactas hacen que este coche utili-
tario sea perfecto para cada rincón de la ciudad sin dejar 

de lado el magnífi co comportamiento que ofrece en ca-
rretera. 

Toda la gama de vehículos MINI ofrece numerosas opcio-
nes de personalización al alcance de cualquier cliente.

Líneas dinámicas y un estilo depurado
Líneas dinámicas y un estilo depurado y nítido se com-
binan con el amplio ancho de vía y los cortos voladizos 
para otorgar al MINI una sólida presencia atlética. Los 
distintivos faros se complementan perfectamente con las 
nuevas y atractivas molduras laterales, que incluyen indi-
cadores LED. Los nuevos matices opcionales de diseño en 
elegante Piano Black, como, entre otros, las manillas de 

las puertas y la tapa del compartimento de combustible, 
otorgan al MINI una apariencia aún más individual, dis-
tintiva y única. Completa magistralmente el conjunto la 
innovadora gama de extraordinarias llantas de aleación.

Desde ALBAMOCIÓN invitan a todas aquellas personas 
que se muestren interesadas en el nuevo MINI COOPER, 
así como en el resto de coches de la gama MINI a que 
se pasen por el concesionario para conocer ‘in situ’ este 
vehículo que aúna, en perfecta armonía, una avanzada 
tecnología, un diseño muy cuidado y unas inmejorables 
prestaciones que ofrecen todos los vehículos de la marca 
MINI. Y es que conducir un MINI, además de representar 
un placer para los sentidos, nunca pasa de moda.

   MOTOR     
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D
esde hace 25 años, el Citroën 
Berlingo es un referente de 
confi anza y polivalencia en el 
mercado de vehículos comer-

ciales, donde este modelo “Made in Spain” 
marca la pauta. Estas dos características 
están muy presentes en la gama Business 
de este modelo. Con sus 5 plazas esca-
moteables y su separación del espacio 
de carga permite tanto transportar todo 
tipo de productos como trasladar con el 
máximo confort al personal o los clientes 
de una empresa, a la familia oa un grupo 
de amigos. Su clasifi cación como Mix-
to Adaptable 3100 le exime de pagar el 
Impuesto de Matriculación siempre que 
el vehículo sea afectado a una actividad 
económica en una utilización superior al 
50%.

Citroën por los cuatro costados, la gama 
Berlingo Business pone el acento en la 
personalización, con una amplia gama de 
colores de carrocería, a la que se acaba 
de sumar el Metallic Cooper, y opciones 
como el Pack XTR, que realza la faceta 

SUV de este modelo e incorpora detalles 
de aire aventurero, como los embellece-
dores anaranjados en los faros antiniebla 
y los Airbump. En el interior se puede ele-
gir el ambiente Metropolitan Grey, que da 
protagonismo al espacio, con tonos lumi-
nosos y cálidos. Esta versión del Citroën 
Berlingo se caracteriza, además, por una 

suspensión reforzada y una mampara de 
separación entre el habitáculo y la zona 
de carga, en la que están ubicados cuatro 
anclajes para transportar todo tipo de ob-
jetos de forma segura.

La tecnología más avanzada está muy 
presente en el Citroën Berlingo Busi-

ness, que dispone de funciones de ayuda 
a la conducción que anticipan el vehículo 
autónomo, como el Park Assist, la Alerta 
de Riesgo de Colisión, el Active Safety 
Brake, la Alerta de Atención del Con-
ductor, el Hill Assist, la Alerta Activa de 
Cambio Involuntario de Carril, el Sistema 
de Vigilancia de Ángulo Muerto, los Fa-
ros Inteligentes Smart Beam o el Acceso 
y Arranque Manos Libres. En materia de 
conectividad, cuenta con el navegador 
Citroën ConnectNAV, que ofrece datos 
de tráfi co y meteorología en tiempo real 
a través de la pantalla táctil de 8” en el sal-
picadero.

Esta versión polivalente del Berlingo se 
suma con entusiasmo al programa Ci-
troën Advanced Comfort®. Algo que se 
percibe en la suavidad del tacto de los 
materiales del habitáculo, la acústica cui-
dada, la vocación práctica y la modulari-
dad del interior, con 167 litros repartidos 
en 26 compartimentos, y la atmósfera 
relajante del interior, que destaca por su 
amplitud y su luminosidad.

E
l Grecale alcanza un equilibrio perfecto entre ver-
satilidad, elegancia, rendimiento e innovación , ga-
rantizando las máximas prestaciones, comodidad y 
seguridad al mismo tiempo. Estas características se 

combinan con capacidades off-road y un placer de conduc-
ción sin concesiones.

Desarrollado en el Maserati Innovation Lab de Módena, el 
nuevo SUV se fabrica en la planta de Cassino.

Grecale engloba su propia gama de motores dentro de la 
gama de Maserati, la más completa de la casa de Tridente. 
Está disponible con una completa variedad de motores: in-
terna convencional, sistema híbrido y, dentro de un año, el 

Grecale se descubrió en el primer SUV 100% eléctrico en la 
historia de Maserati.

Se presentarán tres versiones para el lanzamiento: GT , con 
su motor microhíbrido de 4 cilindros y 300 CV; Modena 
, con motor microhíbrido de cuatro cilindros y 330 CV, y el 
potente Trofeo , con un motor gasolina V6 de 3 litros y 530 
CV, cuyas altas prestaciones derivan del motor Nettuno que 
monta el MC20. Para su lanzamiento, el Grecale también 
está disponible en PrimaSerie Launch Edition , una edición 
limitada con elementos exclusivos.

Para completar la gama, llegará el Grecale Folgore , la versión 
100% eléctrica con tecnología de 400 V.

Estreno mundial del nuevo Maserati Grecale

Mercedes-AMG G 63 “Edition 
55”: una versión exclusiva para 
conmemorar el aniversario de 

los 55 años de AMG
AMG: desde hace 55 años, estas tres letras son sinó-
nimos de máximas prestaciones automovilísticas, ex-
clusividad y un alto dinamismo de conducción en todo 
el mundo. La Clase G ocupa desde hace más de dos dé-
cadas una posición única en la cartera de productos de 
AMG y es, por tanto, nuestro rey de las prestaciones to-
doterreno. Su estatus de culto lo convierte en el emba-
jador ideal para celebrar el 55º aniversario de la marca 
de automóviles deportivos y de altas prestaciones, con 
la edición especial Mercedes-AMG G 63 “Edition 55” 
(WLTP: consumo combinado de 16,0 l/ 100 km, emi-
siones combinadas de CO2 de 363 g/km). Los detalles 
de equipamiento especialmente refi nados subrayan el 
compromiso de Mercedes-AMG de ofrecer a sus clien-
tes la mayor individualidad y exclusividad posibles. “Des-
de una puesta en marcha con dos personas al frente en 
1967 hasta un moderno centro de desarrollo que inclu-
ye su propia planta de fabricación de motores para vehí-
culos de altas prestaciones y más de 2.000 empleados 
excelentemente califi cados en 2022”.

El Citroën Berlingo renueva su gama negocio

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,272, 22/4/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 44 22/04/2022

NOTICIAS  DEL  SECTOR

Alfa Romeo 
se com-
place en 
a n u n c i a r 
que los pe-

didos del Tonale están 
ofi cialmente abiertos, 
comenzando con la 
versión exclusiva de 
lanzamiento «EDI-
ZIONE SPECIALE». 
Su completo equi-
pamiento está desti-
nado a satisfacer las 
necesidades de los 
primeros clientes que 
deciden adquirir el primer SUV compacto de Alfa Romeo. El automóvil marca 
una auténtica metamorfosis para la marca, que evoluciona radicalmente y se 
lanza hacia la nueva era de la conectividad y la electrifi cación.

El Tonale «EDIZIONE SPECIALE» estará disponible en una confi guración Hy-
brid con un motor 1.5 de 4 cilindros y 130 CV, repleto de contenidos para 
ofrecer toda la deportividad y tecnología Alfa Romeo: llantas de choque de 
20” – Pinzas de freno rojas – Iluminación Matrix Full LED con sistema adap-
tativo – Lunas tintadas – Levas de cambio de aluminio – Acceso sin llave – 
Portón trasero con apertura eléctrica manos libres – Radio con pantalla táctil 
de 10,25” con control por voz y navegador – CarPlay/Android Auto + Base de 
recarga inalámbrica – Volante deportivo de piel – Control de crucero adap-
tativo – Sensores de aparcamiento delanteros y traseros + Cámara de visión 
trasera – Reconocimiento de señales de tráfi co.

Abiertos los pedidos del Alfa Romeo 
Tonale edición especial

Otro año más, 
BMW Motorrad 
España organiza 
del 25 al 28 de 
mayo la travesía 

del PuntApunta, una aventura 
en la que se reunirán motos 
de toda España para recorrer 
la Península de Este a Oeste 
y en la que la adrenalina y el 
placer de la conducción sobre 
dos ruedas serán los princi-
pales protagonistas.

En esta edición, la ruta co-
menzará en la Roses, en ple-
na costa Brava y fi nalizará en 
San Sebastián, pasando por 
Lleida y Pamplona, donde los participantes podrán disfrutar tanto del paisaje y 
la cultura, como de la gastronomía de cada ciudad.

BMW Motorrad España pretende fomentar un año más, el uso responsable de 
la motocicleta, ya que no se trata de una prueba deportiva, sino de un evento 
turístico que recorre la Península por carreteras asfaltadas y para los más aven-
tureros también se incluyen caminos de tierra, abiertos al tráfi co, regulados por 
las diferentes normativas de circulación.

Para obtener más información acceda a la página web ofi cial del evento.
No te lo pienses que las plazas son limitadas:  https://www.bmw-motorrad.es/
es/experience/puntapunta-2022.html

puntApunta 2022: ¡La aventura ya está en 
marcha!

El proyecto ENSEMBLE, cofi nanciado por la Unión Europea y dirigido 
por la organización de investigación independiente holandesa TNO, 
se puso en marcha en junio de 2018 con el objetivo de desarrollar, 
probar y validar una tecnología de platooning multimarca segura y 
demostrar su viabilidad en condiciones reales de tráfi co, así como 

integrar los servicios de comunicación C-ITS. Para lograr este objetivo, el 
consorcio ha reunido a los seis principales fabricantes europeos de camiones, 
la organización del Sistema Europeo de Transporte Inteligente (ITS) ERTICO, 
la Asociación Europea de Proveedores Automotrices CLEPA y socios de cono-
cimiento como la Universidad Gustav Eiffel y la Vrije Universidad de Bruselas.

El proyecto ya ha llegado a su fi n y los resultados fueron presentados por el 
consorcio ENSEMBLE durante su evento público fi nal, que se celebró en Bru-
selas el 17 de marzo. El proyecto ha desarrollado una tecnología multimarca 
acordada entre los fabricantes de equipamiento original para camiones par-
ticipantes, que destaca la selección de un protocolo de comunicación seguro 
de vehículo a vehículo (V2V) para garantizar el correcto comportamiento.

Iveco da un paso más hacia la conducción 
conectada y autónoma

Las diversas interfaces 
con las que una persona 
interactúa con una má-
quina han evolucionado 
mucho desde la apari-

ción de los primeros botones en 
el Siglo XIX. Con ellos, desapare-
cía la conexión mecánica entre 
el mando y el mecanismo. Los 
botones evolucionaron en teclas, 
palancas y diales que permitían 
seleccionar diferentes posicio-
nes al pulsarlos o moverlos. La si-
guiente gran revolución llegó con 
el ratón para mover el cursor de un monitor: el botón físico del ratón tenía 
su extensión digital en la pantalla. Más tarde, las pantallas táctiles probable-
mente eliminarán los botones físicos de los dispositivos móviles; y ahora, los 
comandos de voz nos permiten interactuar con una máquina sin tener que 
mirar o tocar nada.

El automóvil ha seguido el mismo camino: de apenas tener botones a prin-
cipios del Siglo XX, a estar repleto de ellos cien años después, para después 
ceder protagonismo a las pantallas táctiles ya los sistemas de reconocimiento 
de voz. PEUGEOT ha trabajado para ofrecer en el nuevo 308 la mejor combi-
nación posible de todas estas interfaces, en la búsqueda de una interacción 
perfecta entre la persona y la máquina.

El nuevo PEUGEOT 308 estrena una evolución del PEUGEOT i-Cockpit®, un 
concepto de puesto de conducción que combina ergonomía, diseño y las me-
jores funcionalidades de cada tipo de interfaz.

El nuevo Peugeot 308 y la interacción 
perfecta con el conductor
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

PP

Cines - Servicios

AMBULANCE. 
PLAN DE HUIDA

EL HOMBRE DEL NORTE EL JUEGO DE LAS LLAVES LA CIUDAD PERDIDA ANIMALES FANTÁSTICOS: 
LOS SECRETOS DE DUMBLEDORE
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Un cinéfi lo compulsivo

La profesión de escritora de novelas escapistas (Lo-
retta Sage se llama la dama en cuestión), de eva-
sión, de la protagonista de esta fi cción (una como 
siempre, en el peor de los casos, resultona Sandra 
Bullock) determina el carácter de la propia película. 
Esto es, un regreso al más ligero cine ochentero de 
aventuras, pero mostrando algunos detalles en sus 
personajes que determinan los nuevos cambios de 
roles de hombre y mujer que han tenido lugar en 
este tiempo, al menos en esta parte del mundo oc-
cidental al que -con todos los peros que se quiera, 
pero sin complejo alguno, que ya está bien- perte-
necemos.

Su referente más obvio, más claro es “Tras 
el corazón verde”, uno de los ejemplos más 
destacados de aquel añorado género, del 
que “En busca del arca perdida” y secuelas 
de “Indiana Jones…” serían tal vez sus más 

elevadas cimas.

Ella, la actriz virginiana ganadora justamente de un 
Oscar por la estupenda “The blind side (Un sueño po-
sible)” y mucho mejor actriz de lo que tantas veces se 
ha supuesto (ahí están la anteriormente citada, “Gra-
vity”, “Crash” (la de Paul Higgis, no la de Cronenberg), 
“A ciegas”, “Historia de un crimen” o “Mientras dor-
mías”, “Esa cosa llamada amor” y “La casa del lago”), 
especializada en este tipo de papeles (de comedia 
romántica preferentemente con sus correspondien-
tes dosis de acción, porque ante todo esto es lo que 
me resulta “La ciudad perdida”… no confundir con la 
propuesta más seria, reciente y estupenda de James 
Gray) representa a una mujer muy de su tiempo, iró-

‘La ciudad perdida’… Regreso actualizado 
al cine de aventuras y parejas ochentero

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

nica, resuelta y poco dada a mamarrachadas o fanfa-
rronadas heroicas (aunque no conviene generalizar, 
claro, que de todo se encuentra uno en este planeta).

Él en cambio, un francamente efi caz Channing Ta-
tum, es aparentemente el guaperas de siempre, que 
trata de demostrar que no es solo un cuerpo dano-
ne o que le gusta, que quiere a la chica (bueno, a la 
mujer), sino que la admira. Resulta un buen prototipo 
de cierta masculinidad de este tiempo, esa que tras 
aparentes modos y aspectos tradicionales esconde 
vulnerabilidad y muestra falta de malicia alguna.

Entre ellos se establece sorprendentemente una quí-
mica más que aceptable, francamente resultona. Que 
tiene como tercer vértice de un no triángulo a Daniel 
Radcliffe, en un buen cometido como multimillonario 
busca tesoros. Este actor inglés dejó hace ya tiempo 
su varita de Harry Potter para transitar por caminos 

mucho más terrenales (pese a alguna que otra incur-
sión terrorífi ca en páramos británicos), aunque en 
esta ocasión sea dentro de un obvio tono paródico. 
Pero funciona.

Atención también a una breve aparición de Brad Pitt, 
pero su par de breves guiños canoros son de agrade-
cer. Y este sí se ajusta más a cánones de otros tiem-
pos.

Supone el tercer trabajo de la última pareja en salir a 
escena de duplas de hermanos cineastas, una tradi-
ción que ya cuenta con extenso recorrido dentro del 
cine estadounidense (los Coen, Farrelly, Zucker, Wa-
chowski, Hughes, Russo, Safdie, Duffer, etc.). Se limi-
tan a hacer un trabajo funcional sin más. Pendientes 
de estreno tienen para el año que viene una nueva 
versión de aquellos también ochenteros y jugueteros 
“Masters del universo”.

Por supuesto, advierto que es por momentos sosita, 
que no parece mostrar mucha vocación por las esce-
nas de acción, que tiene unas cuantas carencias (el 
propio guion debería haber pespunteado algo más 
tanto lances como peones), que no muestra origina-
lidad alguna, pero creo que no conviene ponerse muy 
propio o muy fi no -bueno, cada cual que se ponga 
como le dé la gana, faltaría más, que yo para esto del 
cine y tantas otras cuestiones hablo en exclusiva pri-
mera persona- dado que el panorama últimamente 
no está para tirar cohetes y es más bien un tanto yer-
mo.

No es para estrujarse el cerebro, ni tiene vocación 
de ello ni por lo más remoto, pero procura distrac-
ción y hace que el tiempo transcurra sin que resulte 
una losa bajo su caparazón de comedia de aventuras 
inocuas y banales. Por tanto, no es poco… ni mucho, 
quedan avisados.
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Semanario de La Mancha

VIERNES,  22 DE ABRIL DE 2022

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza LA UNED ORGANIZA TRES 
ACTIVIDADES RELACIONADAS 

CON EL VINO, EL TURISMO Y EL 
INGLÉS

SON LAS JORNADAS "LOS PAISAJES DEL VINO", "GESTIÓN 
DE CALIDAD Y LA SOSTENIBILIDAD DEL SECTOR TURÍSTI-
CO" Y UNA INICIATIV A QUE UNE ENOTURISMO  E INGLÉS

VORTAL LANZA UNA 
OFERTA DE SEIS LOCALES EN 
LA PLANTA BAJA DE 
VALCENTRO

EL PLAZO DE SOLICITUD DE LOS MISMOS, QUE 
SE OFERTAN CON UN CANON MÍNIMO QUE 
OSCILA ENTRE LOS 739,20 Y LOS 1.164,24 EUROS/
AÑO, FINALIZA EL 3 DE MAYO

VALDEPEÑAS INCORPORA UN NUEVO 
SISTEMA DE LIMPIEZA DE CALLES

TALLERES, JORNADAS, 
SENDERISMO Y CHARLAS EN 
LA UNIVERSIDAD POPULAR 
DE PRIMAVERA

EL CONCEJAL DE EDUCACIÓN INDICÓ QUE LAS 
ACTIVIDADES TENDRÁN LUGAR DEL 19 DE ABRIL 
AL 28 DE MAYO Y HABLÓ DE LA RETIRADA DE 
MASCARILLAS EN LOS CENTROS EDUCATIVOS

EN TOTAL HA MANTENIDO ENCUENTROS CON 240 REPRESENTANTES DE DIFERENTES EN TOTAL HA MANTENIDO ENCUENTROS CON 240 REPRESENTANTES DE DIFERENTES 
COLECTIVOS, CON LOS QUE HA TRATADO DIVERSAS CUESTIONESCOLECTIVOS, CON LOS QUE HA TRATADO DIVERSAS CUESTIONES

EL ALCALDE CONCLUYE LAS EL ALCALDE CONCLUYE LAS 
REUNIONES CON LOS COLECTIVOSREUNIONES CON LOS COLECTIVOS
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VALDEPEÑAS

La Universidad Popular de Prima-
vera de Valdepeñas ha arranca-
do ofreciendo talleres, charlas, 
jornadas y rutas de senderismo, 

entre otras actividades, que pretenden 
acercar la formación sobre aspectos 
como la salud sexual, el deporte, la 
agricultura orgánica o la biodanza.

Del 19 de abril al 28 de mayo se oferta 
un programa que desglosó el martes el 
concejal de Educación, Antonio Anto-
naya, quien apuntó que “hay diferen-
tes actividades como el taller de salud 
sexual de la mujer, jornadas al aire li-
bre de chikung, agricultura orgánica…, 
pero también tenemos actividades 
para menores de 16 años como es la 
jornada ‘Crea tu propia cámara y reve-
la tu foto’, que es muy didáctica e in-
teresante para los niños, para que vean 
cómo se hace una composición y cómo 
se realiza una fotografía”.

Entre la oferta podemos encontrar 
charlas que abordan la bicicleta eléc-
trica, la importancia del orden familiar, 
taller de bachata y kizomba y de salud 
sexual de la mujer, adiestramiento ca-
nino, diferentes rutas de senderismo 
por Sierra Prieta, Despeñaperros o las 
Lagunas de Ruidera, un seminario de 
la historia del cine, técnicas de seduc-
ción en los medios de comunicación, 
jornadas de chikung al aire libre, y un 
encuentro de biodanza en la naturale-
za, entre otros.

Las inscripciones se pueden realizar 

en la Universidad Popular de Valdepe-
ñas, en el Centro Cecilio Muñoz Fillol, 
C/ Pangino 8 o llamando al teléfono 
926 347 890. También se pueden for-
malizar a través de la sede electrónica 
en www.valdepenas.es.

Algunas de las actividades son gra-
tuitas y otras tienen un pequeño cos-
te. La selección se realizará por sorteo 
en caso de haber mucha demanda y no 
poder doblar la actividad.

Mascarillas en centros educativos
Por otra parte, preguntado por su opi-
nión sobre la retirada de mascarillas en 

centros educativos, Antonaya declaró 
el martes que los centros educativos 
han controlado los contagios desde 
que en 2020, al principio de la pande-
mia, hubiera contagios masivos.

Destacó la importancia de medi-
das como la ventilación y señaló que 
si esta medida se mantiene, que es lo 
que se espera con el buen tiempo que 
vendrán a partir de ahora, no cree que 
aumenten los contagios, aunque no se 
utilicen mascarillas en clase. “Con las 
aulas cerradas sería otra cosa, pero si 
han estado abiertas las ventanas hasta 
en invierno, ahora con más razón”.

Talleres, jornadas, senderismo 
y charlas en la Universidad 
Popular de Primavera
El concejal de Educación indicó que las actividades tendrán lugar del 19 de abril al 28 de mayo y 

también habló del uso de mascarillas en los centros educativos

ANTONAYA PRESENTÓ LA UNIVERSIDAD POPULAR DE PRIMAVERA / M. G.

LOS HERMANOS PRODIGIO, VIOLINCHELI BROTHERS, HOY VIERNES EN EL AUDITORIO

El Teatro Auditorio Municipal ‘Francisco Nieva’ levantará el telón hoy viernes, 22 de abril, a 
las 21 horas, con el concierto de Violincheli Brothers.  El espectáculo, enmarcado dentro de 
la Programación Cultural del ayuntamiento, presenta a Pablo y Alejandro Turlo, de 17 y 14 
años, respectivamente, como los hermanos prodigio de la música clásica que demostraron, 
siendo fi nalistas del programa Got Talent España 2021, que Bach y Baldwin podrían haber 
sido colegas. “A pesar de su juventud atesoran un talento que se vislumbra en cada una de 
sus virtuosas interpretaciones”, ha manifestado la teniente de alcalde de Cultura, Vanessa 
Irla, destacando sus espectáculos como “una apuesta por la frescura, una nueva propuesta 
artística en la que se mezcla el humor, el juego escénico y el eclecticismo musical”.  Acom-
pañados por Pau Chafer Jazz trío y dirigidos en este espectáculo por el dramaturgo Joaquín 
Daniel, sumergirán al público en un desafío musical absoluto con obras clásicas y modernas 
a través de una atractiva y personal mirada, interpretando piezas desde J.S.Bach, Vivaldi 
hasta Paco de Lucia, Michael Jackson y Queen, ofreciendo composiciones propias y atre-
vidas. Las entradas están a la venta al precio de 15 euros y se pueden adquirir en el Centro 
Cultural ‘La Confi anza’, en el portal https://entradas.liberbank.es, en el teléfono 985 969 708 
y en la taquilla del teatro una hora antes del concierto.

EL ECDC SOSPECHA QUE UN 
“AGENTE INFECCIOSO” PODRÍA 
ESTAR DETRÁS DE LA HEPATITIS DE 
ORIGEN DESCONOCIDO EN NIÑOS, 
QUE CUENTA CON EL CASO DE UN 
NIÑO DE VALDEPEÑAS

El Centro Europeo para el Control 
y la Prevención de Enfermedades 
(ECDC) ha apuntado a un “agente 
infeccioso” como la causa más pro-
bable de la hepatitis aguda de origen 
desconocido en niños. Tras la aler-
ta la semana pasada por parte de la 
Agencia de Seguridad Sanitaria del 
Reino Unido, se han notifi cado otros 
casos en niños en España (uno de 
ellos de Valdepeñas, que fue ingre-
sado en el Hospital de la Comunidad 
de Madrid y que podría ser el primer 
caso detectado en el país), Dinamar-
ca, Irlanda y Países Bajos. Además, 
se han registrado nueve casos en ni-
ños de entre 1 y 6 años en el estado 
de Alabama, en Estados Unidos, que 
también dieron positivo en adeno-
virus. El organismo europeo apunta 
que “por el momento, se desconoce 
la causa exacta de la hepatitis en es-
tos niños”. Sin embargo, informan de 
que en Reino Unido, donde se han 
producido la mayoría de los casos 
hasta la fecha, se considera que “lo 
más probable es una causa infec-
ciosa basándose en las caracterís-
ticas clínicas y epidemiológicas de 
los casos que se están investigando”.  
Asimismo, tampoco descartan una 
“posible exposición tóxica”. Hasta 
el momento, no se ha identifi ca-
do ninguna relación con la vacuna 
contra la COVID-19, mientras que la 
información recogida a través de un 
cuestionario a los casos sobre ali-
mentos, bebidas y hábitos persona-
les “no ha permitido identifi car nin-
guna exposición común”. El jefe del 
Servicio de Pediatría del Hospital 
Clínico Universitario de Santiago de 
Compostela, Federico Martinón, ha 
lanzado un mensaje de “tranquilidad 
absoluta”. “Los casos reportados en 
España entran dentro del número 
esperable”, ha asegurado.
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El alcalde de Valdepeñas, Je-
sús Martín, ha conluido esta 
semana las reuniones con 
todos los colectivos de la 

ciudad. En total ha mantenido en-
cuentros con 240 representantes 
de diferentes colectivos con los que 
ha tratado diversas cuestiones.

Las últimas reuniones han sido 
con las asociaciones sociales y cul-
turales.

En el encuentro con las primeras, 
al que asistieron medio centenar 
de representantes, el primer edil 
conoció sus propuestas y necesi-
dades abordando diferentes cues-
tiones para el buen funcionamiento 
del programa de actividades, nuevas 
sedes y subvenciones.

El regidor municipal señaló que 
sentarse con las asociaciones de 
carácter social es “tocar la Valde-
peñas real”, por lo que se aborda-
ron iniciativas de diferente índole. 
“Ha salido toda una planifi cación de 

nuestro compromiso con Ucrania y 
de las organizaciones que están tra-
bajando con ello y han salido tam-
bién necesidades más localistas que 
vamos a ir atendiendo puntualmen-
te, como es la reactivación del Cen-
tro de Mayores del Lucero, que ya 
está en marcha”, avanzó Martín, que 

afi rmó que “cualquier dirigente que 
esté trabajando por Valdepeñas se 
tiene que sentar con toda la socie-
dad, pero puntualmente con aque-
lla que más hace por la sociedad sin 
pedir nada a cambio”. 

En cuanto a los presupuestos, el 
alcalde recordó que la concejalía 

de Servicios Sociales ha elevado su 
presupuesto para el 2022 alcanza-
do los tres millones de euros, lo que 
supone un incremento de 243.000 
euros respecto al ejercicio anterior, 
“para continuar reforzando las po-
líticas sociales, ayudar al que más 
lo necesita e incrementar recursos 
para que le lleguen al total de la ciu-
dadanía”.

Por otro lado, recordó que el pa-
sado año se destinaron 149.000 
euros a subvenciones a entidades 
de carácter social y se renovaron 
diferentes convenios con colecti-
vos sociales como AFAD, Cruz Roja, 
Fundación Prolibertas o Proyecto 
Hombre, en una apuesta por la in-
clusión, la integración y la continui-
dad de servicios como el transporte 
adaptado. 

Lanza
Semanario de La Mancha 3 22/04/2022

VALDEPEÑAS

El alcalde concluye las 
reuniones con todos los 
colectivos de la ciudad
En total ha mantenido encuentros con 240 representantes de diferentes colectivos, con los que ha 

tratado diversas cuestiones

LA REUNIÓN DEL ALCALDE DE VALDEPEÑAS CON LOS COLECTIVOS CULTURALES DE LA LOCALIDAD / LANZA

Movimiento 
cultural de 
referencia

En cuanto a la reunión con repre-
sentantes de los colectivos cul-
turales de la localidad para aten-
der las demandas y solicitudes y 
avanzar los próximos proyectos 
previstos, el regidor municipal 
declaró que “el movimiento cul-
tural de Valdepeñas es una refe-
rencia”, precisando que “no tanto 
por la actividad como por el mo-
vimiento social, por el compromi-
so que tenemos por y para la cul-
tura, sin olvidar que, dentro del 
presupuesto municipal, la cultura 
se sitúa como la segunda conce-
jalía que más dinero invierte res-
pecto al presupuesto general”. 

El alcalde destacó que entre 
los proyectos se encuentra recu-
perar un concurso de fotografía, 
obtener el próximo mes de sep-
tiembre la declaración de parque 
arqueológico del Cerro de las 
Cabezas, así como recuperar la 
histórica Casa de los Vasco “para 
poder abrir los antiguos jardines 
y hacer una recreación de ese es-
pacio público, para hacer algo si-
milar a lo que hicimos en las Bo-
degas A7, encontrándonos con un 
espacio de cultura y patrimonio, 
así como la recuperación de sus 
cuevas, que probablemente sean 
las más antiguas y signifi cativas 
de Valdepeñas por su dimensión y 
por su formación”, apuntó Martín.

Por último, concluyó agrade-
ciendo a las asociaciones su im-
plicación y colaboración en el de-
sarrollo de la actividad cultural de 
la localidad y que es escaparate 
del arte a través de la Exposición 
Internacional de Artes Plásticas, 
del teatro, la música, la literatura 
y las tradiciones.

EL  SERVICIO DE TRANSPORTE ADAPTADO / LANZA
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VALDEPEÑAS

El Centro Universitario Asocia-
do a la UNED de Ciudad Real 
en Valdepeñas presentó el 
martes tres de sus actividades 

relacionadas con el vino, el turismo y 
el Inglés, que se desarrollarán en abril 
y en mayo, como explicó el director del 
centro, Pedro Jesús Sánchez.

Por una parte, este viernes tendrán 
lugar a las 18 horas las jornadas “Los 
paisajes del vino: del mundo clásico al 
viñedo actual” y en mayo, del 4 al 6 se 
desarrollará el curso “Gestión de ca-
lidad y la sostenibilidad del sector tu-
rístico” y el sábado 7 una actividad que 
une enoturismo e Inglés, “WINEnglish 
Experience with UNED Ciudad Real”.

Mª Carmen Ramírez, coordinadora 
de Extensión Universitaria del centro, 
destacó la importancia de la cultura y 
de la cultura del vino para la UNED y 
para esta zona. Indicó que el año pa-
sado celebraron un curso  de verano 
sobre el vino y que ahora le dan conti-
nuidad con estas actividades.

Comentó que las jornadas “Los Pai-
sajes del vino” son gratuitas y que con-
tarán con una cata de vino de la DO 
Valdepeñas, en concreto, de la Coope-
rativa Vinícola de Valdepeñas.

El curso del sector turístico está den-
tro de su proyecto “Hacia un horizonte 
más sostenible” y está dirigido princi-
palmente a profesionales del sector, 
siendo el precio de la matrícula de 40 
euros.

Estas dos actividades son presencia-
les y online en directo y en diferido.

En cuanto a la actividad que une eno-

turismo e Inglés, manifestó que se trata 
de una experiencia novedosa, que am-
plía una iniciativa de hace dos años, y 
que está dirigida por Francisco Javier 
Sánchez Verdejo, quien explicó que 
durará todo el día (de 10 a 20 horas) 
cumpliendo estándares de calidad eu-
ropeos. “Es una experiencia de inver-
sión total. Se recomienda tener el nivel 
de B1, aunque pueden ir personas con 
nivel más bajo”.

El precio de la actividad es de 55 eu-
ros para cubrir costes e incluye visitas 
a bodegas, catas comentadas, autobús, 
comida, visita a la cueva de “El Trasca-
cho”, juegos..., todo hablado en Inglés, 
aunque se contará con traductores y 
un cuaderno con la terminología más 
utilizada.

Concurso de fotografía
Por otra parte, el Centro Universitario 
Asociado a la UNED convoca el concur-
so de fotografía “Los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible en imágenes", con la 
intención de retar a los concursantes, 
bien ciudadanía o alumnado, a realizar 
obras fotográfi cas que representen la 
construcción  de  experiencias y situa-
ciones relacionadas con los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible para la Agen-
da 2030, que muestren proyecciones 
de cómo cambiar y mejorar el mundo, 
con imágenes que permitan visibilizar 
que es posible conseguir un mundo 
mejor para todos y para todas.

Se puede obtener más información 
en la página de la UNED de Ciudad 
Real.

La UNED organiza tres 
actividades relacionadas con 
el vino, el turismo y el Inglés
En abril tendrán lugar las jornadas “Los Paisajes del vino” y en mayo “Gestión de calidad y la sostenibilidad 

del sector turístico” y una iniciativa que unirá enoturismo e Inglés

PRESENTACIÓN DE TRES ACTIVIDADES DE LA UNED DE VALDEPEÑAS / M. G.

VALDEPEÑAS, UNA DE LAS 
LOCALIDADES QUE ACOGERÁN 
ACTOS DE LA ‘SEMANA CIRCULAR 
DE CASTILLA-LA MANCHA’
El Gobierno de Castilla-La Mancha, 
a través de la Consejería de Desa-
rrollo Sostenible y en concreto de 
la Dirección General de Economía 
Circular, trabaja en el diseño del 
programa completo de actividades 
de la ‘Semana Circular’ que se cele-
brará del 20 al 24 de junio. Una se-
mana que acogerá eventos, talleres 
y jornadas entre otras actividades 
en diferentes puntos de la región, 
uno de ellos, Valdepeñas, sobre el 
modelo económico circular. Todo 
el programa de actividades se ac-
tualizará en el portal de economía 
circular dando a conocer todas las 
novedades y avances, en el siguiente 
enlace: https://economia-circular.
castillalamancha.es/semana-circu-
lar .

QUIXOTE INNOVATION ORGANIZA 
EN LA CIUDAD UNA CONFERENCIA 
SOBRE EL COSMOS

Quixote Innovation ha organizado la 
conferencia “Un viaje por el Cosmos: 
entre la ciencia y el arte” para este 
viernes, 22 de abril a las 20 horas en 
el Centro Cultural “La Confi anza” de 
Valdepeñas. La conferencia, que es 
gratuita, correrá a cargo de Carlos 
Briones, investigador en el Centro 
de Astrobiología (CSIC-INTA) y poe-
ta, y de Miriam Ridruejo, profesora 
superior de fl auta travesera y com-
positora.

LA AMPA DEL COLEGIO 
LUCERO CELEBRA SU SEMANA 
DEL LIBRO

La AMPA (Asociación de Madres 
y Padres de Alumnos) del Colegio 
Lucero comienzó el martes los ac-
tos de la Semana del Libro que ha 
organizado con un cuentacuentos 
infantil que tuvo lugar a las 17.30 
horas.  Tras el mismo, se inauguró 
ofi cialmente el "VIII Mercadillo So-
lidario del Libro Usado'', que podrá 
visitarse hasta este viernes en hora-
rio de 9 a 9.30, de 11.30 a 12.15 y de 
13.30 a 14 horas. “Como viene siendo 
tradicional, todos los actos tienen 
un carácter benéfi co, tratando de 
aportar nuestro granito de arena a 
personas o asociaciones que nece-
sitan nuestro apoyo”. En este caso, el 
dinero recaudado irá íntegramente 
destinado a "Hugo-AME Nunca ca-
minarás solo", para ayudar al peque-
ño Hugo que tiene Atrofi a Muscular 
Espinal. Además, este viernes a las 
18 horas habrá otro cuentacuentos, 
que correrá a cargo de María Már-
quez, autora de “Mi sonrisa” y “El 
chubasquero de Aurora”, entre otros 
títulos. Es necesaria la inscripción 
previa.

LA IGLESIA CRISTIANA EVANGÉLICA 
EXPUSO EN EL AUDITORIO INÉS 
IBÁÑEZ BRAÑA “BIBLIA Y CULTURA”
El Auditorio Inés Ibáñez Braña ha aco-
gido de lunes a jueves la exposición 
itinerante “Biblia y Cultura”, organiza-
da por la Sociedad Bíblica de España, 
que ha llegado a la ciudad gracias a la 
Iglesia Cristiana Evangélica de Valde-
peñas. La inauguración tuvo lugar el 
lunes y el miércoles hubo una lectura 
ininterrumpida de la Biblia. El objetivo 
de esta muestra didáctica es promover 
la lectura de la Biblia.
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MAITE GUERRERO

VALDEPEÑAS

El concejal de Medio Ambiente, 
José Antonio Sánchez Elola, y 
el gerente de la empresa ad-
judicataria del servicio de lim-

pieza en Valdepeñas (Prezero), Jesús 
del Fresno, presentaron el lunes en la 
calle Real el nuevo sistema de vapor 
a presión para la limpieza y desinfec-
ción de calles que ha incorporado la 
ciudad y que se ha puesto en marcha 
con motivo de un operativo especial 
tras Semana Santa para eliminar la 
cera de las velas, chicles y suciedad 
persistente.

Sánchez Elola explicó que dicha 
empresa fue adjudicataria del ser-
vicio de limpieza hace un año por el 
periodo de ocho años y que ha incor-
porado nuevo e innovador material y 
maquinaria de limpieza. Entre ello, la 
máquina de limpieza a vapor.

Señaló que el operativo tras Se-
mana Santa se llevará a cabo por las 
calles por las que se ha procesionado 
para evitar que los peatones puedan 
escurrirse y provocar accidentes, 
pero que la máquina ya se utilizó en la 
plaza de Europa (conocida como pla-
za de los Enanitos), “que ha quedado 
impoluta con este método de limpie-

za, como indican los vecinos”.
El concejal también apuntó que Val-

depeñas ha ganado en limpieza y en 
tema medioambiental, pues muchos 
de los vehículos de la empresa son 
eléctricos. “La limpieza se adapta a 
los tiempos que vivimos y supone un 
ahorro energético, efi cacia y efi cien-

cia”.
Por su parte, Jesús del Fresno tam-

bién indicó que la empresa ha sus-
tituido muchos de sus vehículos por 
vehículos eléctricos. En cuanto a la 
nueva máquina, dijo que es un hidro-
limpiador vapor-eco, que lleva un 
depósito de agua de 300 litros y que 

utiliza el agua a presión con tempe-
raturas que llegan hasta los 130 gra-
dos para eliminar residuos en aceras 
y calzadas. En el caso del operativo 
que se ha puesto en marcha, para 
eliminar la cera de las velas de Se-
mana Santa. 

Además de la nueva máquina, se 
cuenta con un segundo equipo de 
otra ciudad de la región para ayudar 
en las labores de estos días. “Salen 
temprano, a las cuatro de la mañana, 
para limpiar por el centro. Esperamos 
contar con el apoyo de la ciudadanía 
para que soporten las molestias que 
pueda causar”.

“Limpiamos baldosa por baldosa y 
el corte de limpieza se nota. También 
se eliminan chicles, algo que no se 
podía hacer con otras máquinas, por 
lo que hay chicles que pueden llevar 
40 o 50 años en el asfalto”. “Además, 
se consume una menor cantidad de 
agua”.

Destacó la apuesta por la efi cacia y 
la sostenibilidad en la limpieza, que 
benefi cia a la ciudadanía.

App
Hay que recordar que Valdepeñas ha 
puesto en marcha hace unos días la 
App ‘Valdepeñas limpieza viaria’, dis-
ponible para Android e iOS, median-
te la que el ciudadano puede realizar 
avisos adjuntando fotografías y geo 
localizando los lugares de incidencia, 
con el objetivo de atender de una for-
ma ágil y efi caz las incidencias relati-
vas a la limpieza viaria. 

A esto se añade la nueva Ofi cina de 
Atención a la Ciudadanía para pre-
sentar sus avisos o sugerencias. La 
ofi cina está abierta al público en la 
calle Bernardo de Balbuena 36, aten-
diendo personalmente o por teléfono 
en los números 686 23 34 53 y 926 34 
69 29, en horario de 10 a 14 horas de 
lunes a viernes.

Valdepeñas incorpora un nuevo 
sistema de vapor a presión para la 
limpieza y desinfección de calles
Fue presentado el lunes con  la puesta en marcha de un operativo especial tras Semana Santa para 

eliminar la cera de las velas, chicles y suciedad persistente en aceras y calzada

SISTEMA DE LIMPIEZA A VAPOR PARA LIMPIAR LAS CALLES DE VALDEPEÑAS / M. G.

LANZA

VALDEPEÑAS

El Ayuntamiento de Valdepeñas ha 
lanzado en su plataforma de licita-
ción Vortal una oferta de seis loca-
les en la planta baja del Centro Co-
mercial Municipal Valcentro.

Se encuentran disponibles 6 lo-
cales con superfi cies que van des-
de los 8,80 metros cuadrados hasta 
13,41 metros cuadrados, con un ca-
non  mínimo que oscila entre 739,20 
euros/año hasta 1.164,24 euros/año.

Los locales están dirigidos a la 
venta de cualquier tipo de produc-

tos compatibles con el consumo ge-
neral del mercado. 

El plazo de presentación de so-
licitudes fi naliza el 3 de mayo y se 
realiza a través de la plataforma de 
contratación del Ayuntamiento de 
Valdepeñas (Vortal), que se encuen-
tra ubicada en la página del ayunta-
miento, www.valdepenas.es.

Para cualquier consulta, se puede 
contactar con la Concejalía de De-
sarrollo Empresarial y Comercio, 
ubicada en la calle Castellanos, que 
ofrece un servicio de ayuda para fa-
cilitar la gestión de los trámites. 

Vortal lanza una oferta de 
seis locales en la planta 
baja de Valcentro

CENTRO COMERCIAL MUNICIPAL VALCENTRO DE VALDEPEÑAS / LANZA
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EUROPA PRESS

TOLEDO

Manejo, alimentación, or-
deño o reproducción de 
ganado son algunas de las 
principales materias que 

van a centrar los 13 cursos de la Escuela 
de Pastores de Castilla-La Mancha, que 
va a echar a andar a fi nales de prima-
vera y con la que se pretende profesio-
nalizar el sector y garantizar el relevo 
generacional. Así lo indicó el vicecon-
sejero de Medio Rural, Agapito Portillo, 
que, en declaraciones a Europa Press, 
explicó que esta iniciativa responde a 
la demanda de muchos ganaderos de 
ovino y caprino de leche que necesi-
tan mano de obra “con cierto conoci-
miento” para sus explotaciones y no la 
encuentran, o bien porque no hay per-
sonal cualifi cado o porque el que hay 
se da cuenta de que ese tipo de trabajo 
no le gusta.

Esta escuela de pastores, incardina-
da en el Plan Estratégico de apoyo al 
Queso Manchego, echa a andar de la 
mano del Consejo Regulador de la De-
nominación de Origen (CRDO) Queso 
Manchego, con sede en Valdepeñas, y 
de la Asociación de Criadores de Ga-
nado Ovino Selecto de Raza Manchega 
(Agrama), con el objetivo de sacar me-
jor rendimiento a los animales y de que 
estos reciban un trato más adecuado.

Por ello, el primero de los cursos se 
va impartir en la fi nca La Nava de Val-
depeñas, ligada al Centro Regional de 
Selección y Reproducción Animal (Cer-
syra), donde está ubicado el rebaño na-
cional de ovino manchego, que alberga 
los mejores ejemplares. En esta nave, 
de nueva construcción, se trabajará 
con cuestiones relacionadas con su 
productividad.

Esta primera acción formativa, cuyo 
plazo de solicitud “está a punto de 
abrirse”, según señaló el viceconsejero 
de Medio Rural, estará focalizada en la 
oveja manchega, y pretende mejorar 
tanto su sistema de alimentación como 
de reproducción, que tiene que ser di-
rigido.

“Las parideras se concentran en de-
terminada época del año para que to-
das las ovejas por lotes puedan dar le-
che a la vez y así tener una producción 
sufi ciente de leche para suministrar a 
las queserías, para que sea una activi-
dad económica rentable”.

El resto de los 12 cursos itinerarán 
por el resto de provincias.

El queso manchego
En otro orden de cosas, y sobre el défi -
cit de producción del que alerta el Pa-
tronato de la Fundación CRDO Queso 
Manchego, el viceconsejero de Desa-

rrollo Rural ha admitido la necesidad 
de garantizar el equilibrio en la cadena 
de este producto, buque insignia de los 
productos agroalimentarios de la re-
gión junto con el vino.

“Es muy importante mantener un 
número sufi ciente de ganaderos, de 
mano de obra y de ovejas para que el 
queso manchego no muera de éxito”, 
apuntó Portillo, que considera preciso 
equilibrar oferta y demanda para que 
el precio de este producto, pese a ser 
‘gourmet’, no sea excesivo y deje de 
competir en el mercado internacional 
con otros quesos.

Para solventar los retos de este 
producto, el Consejo Regulador de la 
Denominación de Origen Protegida 
Queso Manchego y la Consejería han 
puesto en marcha un plan estratégico, 
que busca una mayor incorporación de 
ganaderos de ovino manchego con el 
fi n de garantizar el relevo generacional.

Manejo, alimentación, ordeño y 
reproducción, materias que centrarán 
los 13 cursos de la Escuela de Pastores
El primero de los cursos se va impartir en la fi nca La Nava de Valdepeñas, ligada al Centro Regional de 

Selección y Reproducción Animal (Cersyra)

OVEJAS MANCHEGAS / JCCM

LA COOPERATIVA SAN LORENZO DE ALAMEDA, VINÍCOLA 
DE VALDEPEÑAS Y BODEGAS SÍMBOLO DE CRIPTANA, 
GANADORAS DE AIRÉN POR EL MUNDO 2022

Tres bodegas cooperativas del Grupo Dcoop-Vinos Baco han 
destacado en el concurso “Airén por el Mundo 2022”, cuyos re-
sultados se han conocido recientemente. ‘Gran Prior de Alame-
da’, de la Cooperativa San Lorenzo de Alameda de Cervera, se ha 
elevado como el gran vencedor, haciéndose con el Gran Oro por 
cuarta vez en la categoría Joven Airén. La plata ha sido conquis-
tada por “Símbolo Airén”, de “Bodegas Símbolo” Campo de Crip-
tana, a tan solo un punto de la máxima condecoración y bronce 
para Concejal Airén de la Cooperativa Vinícola de Valdepeñas.

La madre del pequeño 
Álvaro recoge fi rmas para 
preguntar en las Cortes ¿Por 
qué es tan difícil el acceso 
a apoyos para las personas 
con discapacidad?

M. G. LANZA

VALDEPEÑAS

La madre del pequeño Álvaro de 
Valdepeñas, Mamen Martínez, reco-
ge fi rmas a través de Internet para 
preguntar en las Cortes de Casti-
lla-La Mancha ¿Por qué es tan difícil 
el acceso a apoyos para las personas 
con discapacidad?

El niño tiene una enfermedad rara, 
Miopatía Congénita de Titina, de la 
que apenas hay tres casos diagnos-
ticados en toda España.

Señala que lo más difícil ha sido 
“el no poder tener acceso a cubrir 
todas las necesidades de Álvaro. Es 
más, si no fuera por nuestro ingenio, 
Álvaro aún seguiría sin diagnóstico. 
Gracias a la venta de nuestras “ga-
lletas solidarias”, y la solidaridad de 
nuestros vecinos, pudimos viajar 
a Barcelona para poder saber más 
sobre cuál era su enfermedad y el 
neuropediatra Andrés Nascimento, 
tras explorarlo y cotejar con el es-
tudio genético que había pendiente, 
nos dijo que lo que tenía él era una 
enfermedad ultra rara”.

Desde que Álvaro tiene cuatro 
meses, acude a terapias. “Tenemos 
que movernos constantemente a ki-
lómetros de nuestra ciudad, con los 
gastos que eso genera, y para seguir 
con sus tratamientos”.

Mamen Martínez indica que “son 
obstáculos y más obstáculos los que 
nos pone la burocracia. A perso-
nas que requieren de tratamientos 
especiales se nos hace más difícil 
todo. Es una locura. Es por eso que 
he lanzado esta campaña. Nosotros 
queremos encontrar a más perso-
nas que puedan tener esta enferme-
dad, que la sociedad se pueda unir a 
nuestra lucha y que juntos podamos 
tener mejor acceso a una salud justa 
y coberturas necesarias para todos 
sus tratamientos”.

Necesita 500 fi rmas para que po-
líticos de las Cortes de Castilla-La 
Mancha le respondan en la web 
Osoigo. Ya ha conseguido más de 
300.
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Pasada la Semana Santa, el se-
cretario de la Agrupación de 
Hermandades y Cofradías de 
Valdepeñas, Ángel López, ha 

valorado cómo se ha desarrollado la 
Semana de Pasión en la localidad, in-
dicando que “las procesiones volvieron 
con más fuerza que nunca en Valdepe-
ñas” tras la COVID-19, la cual ha hecho 
que hayan pasado “dos años de ausen-
cia de nuestras procesiones por calles 
y plazas”.

“La pasión, muerte, sepultura y re-
surrección, según Valdepeñas, ha de-
jado un balance positivo, además, con 
el buen tiempo como principal aliado, 
como gran protagonista (a excepción 
del Miércoles Santo por la noche)”.

Han podido salir los 24 pasos, bien a 
costal, andas, con hombres y mujeres 
de trono o ruedas.

López  ha apuntado que “ya se pudo 

ver en los distintos recorridos proce-
sionales que había más ganas que nun-
ca de procesión, y las hermandades y 

cofradías han tenido buena respuesta 
de la masa que las sostiene, y se han 
esforzado los órganos de gobierno y 

colaboradores para hacerla más atrac-
tiva, si cabe, trabajando mucho a favor 
de presentar con la máxima dignidad 
estas representaciones”. 

Según López, “el Ayuntamiento de 
Valdepeñas, a través de las distintas 
concejalías, en unión con la Agrupación 
de Hermandades y Cofradías, ha sabido 
presentar ante la gente que contempla 
el paso de tronos y carrozas una ciudad 
con ambiente de procesiones, con ga-
nas de Semana Santa desde el punto de 
vista cofrade”. “Loable fue el engalana-
miento del recorrido ofi cial, pendiente 
de poderlo mostrar desde el año 2020.  
Desde la Agrupación de Hermandades 
ya se ha solicitado al Consistorio que 
pueda llegar hasta la plaza de España, 
concretamente hasta la fuente”. 

El secretario de la Agrupación de 
Hermandades y Cofradías también ha 
destacado que el sector de hostelería, 
el hotelero, el del comercio, se ha visto 
benefi ciado, “lo que le ha venido muy 
bien tras haber atravesado momentos 
difíciles en lo económico y personal”. 

Indica que “La celebración de las pro-
cesiones ha concitado la atención de 
muchos valdepeñeros y valdepeñeras, 
de los que viven o vivimos aquí, o de 
los que han regresado a la denominada 
“patria chica”, o de los turistas que no 
han sido pocos.  Lo mismo ha sucedido 
en los ofi cios y vigilias que han acogi-
do las distintas parroquias, templos y el 
Convento Trinitario”.

Ha apuntado que ha habido “algu-
nas cosas puntuales dignas de revisar 
y modifi car, pero en el fi el de la balanza 
pesa mucho más lo positivo”.

Ángel López: “Las procesiones 
volvieron con más fuerza que 
nunca en Valdepeñas”
El secretario de la Agrupación de Hermandades ha señalado que el ayuntamiento, en unión con la 

Agrupación, ha sabido presentar una ciudad con ambiente de procesiones, con ganas de Semana Santa 

ALGUNOS DE LOS PASOS DE LA SEMANA SANTA DE VALDEPEÑAS EN SUS SALIDAS PROCESIONALES / ANTONIO LÓPEZ- LANZA

HA HABIDO BUENA RESPUESTA DE LOS CIUDADANOS / ANTONIO LÓPEZ
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EL DEPORTE

LANZA / CIUDAD REAL

El paraje Baños del Peral acogerá este fi n 
de semana la carrera de obstáculos ‘AFAD 
Xtreme Race’, un evento deportivo que or-
ganiza la asociación AFAD, en colabora-

ción con el Ayuntamiento de Valdepeñas, al que 
asistirán durante estos días 22, 23 y 24 de abril 
1.190 participantes.

Este viernes tendrá lugar la carrera dirigida a 640 
alumnos y alumnas de 4º de ESO y 1º de bachille-
rato de 18 centros educativos de la provincia, que 
tendrá un recorrido de 3 kilómetros y 20 obstácu-
los. El sábado se celebrará la prueba Sprint, con 6 
kilómetros y 25 obstáculos, en la que participarán 
400 personas. Y, por último, el domingo 24 tendrá 
lugar la prueba Súper, con 10 kilómetros de reco-
rrido y 40 obstáculos, con 150 participantes.

El concejal de Deportes, David Sevilla, recordó en 
la presentación que la prueba se inició hace nue-
ve años y es la más numérica en participación de 
estas características. “Que la asociación AFAD, de 
personas con discapacidad, organice un evento de-
portivo parece que no va de la mano y es justo lo 
contrario”, subrayó Sevilla, agradeciendo “que una 
entidad cuyo tipo de ser es otro, sin embargo, dé su 
granito de arena para que la sociedad vaya por una 
mejor línea y la visibilización de las personas con 

discapacidad se haga a través de este tipo de even-
tos, porque siempre hablamos de intentar recau-
dar fondos, pero también es importante visibilizar 
al colectivo, porque hay personas con discapacidad 
que están detrás en todas las facetas de la organi-
zación”.

El concejal también agradeció a las concejalías de 
Obras y Medio Ambiente su implicación, así como a 
patrocinadores y colaboradores que harán posible 
el desarrollo de los tres días de pruebas.

Lorenza Abellán, presidenta de la Asociación de 
Familiares y Amigos de Personas con Discapaci-
dad (AFAD), incidió en que la prueba tiene como 
objetivo “visibilizar a nuestro colectivo porque las 
personas con discapacidad también participan en 
la carrera, el segundo gran objetivo también es re-
caudar fondos y, por último, es una forma de cola-
borar con un evento deportivo diferente a la oferta 
deportiva que tiene Valdepeñas”.

Abellán señaló que, como en ediciones anteriores, 
habrá una paella y limoná gratis para los partici-
pantes y con un precio simbólico para acompañan-
tes y público asistente.

Además, la exposición fotográfi ca de AFAD ‘Una 
vida llena de colores’ está expuesta durante estos 
días en El Peral.

Tendrá lugar entre este viernes 22 y el domingo 24 de abril en el paraje Baños del Peral de Valdepeñas

La ‘AFAD Xtreme Race’ congregará este 
fi n de semana a 1.190 participantes 

Fernando Tercero, entre los mejores en 
dos pruebas italianas de gran nivel

El ciclista de Valdepeñas, Fernando Tercero (Eolo Kometa), cuajó 
dos grandes actuaciones a comienzos de esta semana en prue-
bas italianas. Así, fue octavo en el Giro del Belvedere y noveno 
en el Gran Premio Palio del Recioto de Negrar. El valdepeñero 
continúa demostrando su gran nivel en el pelotón sub-23.

Tres valdepeñeros, duodécimos con la 
selección regional de waterpolo

Tres jugadores del Waterpolo Valdepeñas, Javier, Alejandro 
y Raúl, formaron parte de la selección infantil de Castilla-La 
Mancha que fi nalizó duodécima clasifi cada en el Campeonato de 
España de waterpolo en esta categoría por Federaciones Auto-
nómicas, disputado en la piscina M-86 de Madrid.
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